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El trabajo en la Escuela 

Bajo este titulo leemos en « Il Secolo )} de 
Milan 10 sigttiente: 

La asociacion pedagogica italiana acaba 
de discutir la propuesta presentada por el 
preceptor Luis Melli, relativamente a las 
instituciones de las Escuelas de trabajo. 

La enseiianza del' trabajo en las escuelas, 
dijo el Profesor Jose Secchi, es facil en las 
regiones escandinavas, pues el trabajo tie
ne alIi un caracter domestico. 

En un congreso pedagogico que tuvo lu
gar en Cassel en 1882, se concluyo por decir 
que las Escuelas de trabajo no tienen para la 
Germfmia la misma importancia que tienen 
para la Escandinavia, pues alIi en los grandes 
establecimientos industriales suelen ejerci
tarse en las artes. 

Las escuelas del trabajo podrianse asociar
se con bastante ventaja a los establecimientos 
de educacion paternales, sobre todo en be
neficio de las clases pobres.-Otros educa
cionistas reunidos en Berlin, votaron por la 
asociacion del estudio al trabajo, a condicion 
de que este sea arreglado a las necesidades 
locales, y distribuido por maestros esper
tos. 

En Francia, el trabajo en las escuelas pri
marias es obligatorio, y consiste en la encua
dernacion, en la plastica, en el torno etc. etc. 

Sin embargo, dos solamente fueron los 
maestros que hasta ahora presentaron un 
ejemplo completo de est a transformacion de 
la escuela. 

Secchi apoyo la introduccion del trabajo 
agricola en las escuelas rurales, del que se 
consiguieron magnificos resultados. 

EI Profesor Cesar Savonarola, propuso 
que se introdujera en las escuelas urbanas 
un trabajo casi artistico y de indole general. 
El trabajo en la escuela debiera tender a 
destruir ciertas preocupaciones, que separan 
a las varias clases sociales con perjuicio de 
todas. 

Aquellos tambien, cuya vocacion no fue
ra la de ser operarios, no dejarian por esto 
de adquirir afeccion al trabajo, estimacion 
para los trabajadores, al mismo tiempo que 
tendrian ocupacion para las clases pobres. 

El Profesor Galanti, apoyo la instruccion 
agricola, haciendo observar la necesidad de 
tener una pequeiia area de terreno anexa a 
la escuela rural. 

EI relator Melli, fue de opinion que en la 
estacion de los trabajos campestres (en la 
epoca en que la mayor parte de los alumnos 
abandonan la escuela), el maestro podria 
dar sus lecciones en el mismo sltio en que 
trabajan. 

Por ultimo, la asamblea voto porunanimi
dad el principio que «el trabajo en las escue
las es un medio muy eficaz para la educa-
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cion» aplazando para las discusiones sucesi
vas los estudios, para poner en practica tan 
uti 1 innovacion. 

Hacemos votos para que se resuelva cuan
to antes este importantisimo problema, del 
que depend en el progreso de la agricultura, 
de la industria, de las artes y la mejora eco
nO?1ica y moral de las c1ases trabajadoras: 

Francisco A. Viera 

Buenos Aires, Junio 21 de 1884, 

Ai senor Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

En oportunidad me diriji a Vd. comuni
candole con sentimiento que el Director de la 
Escuela Graduada, D. Francisco A. Viera ha
bia fallecido repentinamente. 

Al mismo tiempo ponia en conocimiento 
de Vd., solicitando su aprobacion, las medi
das que habia adoptado para honrar la me
moria de tan buen maestro. 

Agradezco en nombre de la Comision que 
tengo el honor de presidir, el acuerdo pres
tado por Vd. a esas disposiciones y la suma 
con que el Superior Consejo se ha servido 
auxiliar a la familia del malogrado profesor. 

El feretro fue acompafiado a pie hasta el 
Cementerio de la Recoleta, por la Comision 
Escolar, los maestros y alumnos de la Sec
cion, que voluntariamente quisieron asociar
se al duelo a cuyo efecto fueron invitados. 
La Escuela Normal en que Viera se habia 
formado, acudio en corporacion con todo su 
personal docente y alumnos maestros. 

Al sepultarse los restos de Francisco A. 
Viera fueron pronunciados varios discursos 
que me perm ito adjuntar a Vd., porque no 
dude Ie seran estimables tanto por su merito 
intrinseco, como por el homenage que rinden. 

Estas manifestaciones de aprecio contribu
yen poderosamente a levantar el espiritu del 
magisterio digniflcando al Profesor y elevan
do su importancia y nivel moral. 

La Comision Escolar ha creido que era de 
su deber tomar la iniciativa en las exequias 
hechas, y en medio del sentimiento esperi
mentado al perder tan competente y asiduo 
Profesor, Ie ha side satisfactorio tener la 
aprobacion general y el apoyo del Superior 
Consejo. 

Reitero a V d. mi agradecimiento y 10 'Sa

ludo con mi mas distinguida consideracion. 
F. MARTIN y HERRERA. 

A. Mendez. 
SecretarioJ 

DISCURSO DE D. FRANCISCO CANALE EN NOMBRE 

DE LA COMISION ESCOLAR DE LA SEGUNDA 

SECCION. 

Designado por la Comision Escolar de la 
2 a Seccion para que la represente en este acto 
solemne, vengo con el corazon transido de 
dolor a dar la ultima despedida al que fue en 
vida mi predilecto discipulo, mi amigo! 

Fue el Profesor Viera uno de aquellos jo
venes a quienes, desde sus primeros pasos en 
la carrera del Magisterio, podia vaticinarse 
el mas completo exito en el curso de tan es
pinosa via. Conducta irreprochable, aplica
cion asidua, vasta y prec1ara inteligencia, no 
merecio de sus profesores sino las mas altas 
notas de encomio. 

La Escuela Normal, en que se habia for
mado, fue la primera que solicito sus servi
cios profesionales, por que nadie mejor que 
ella, podia aquilatar los meritos del que unia 
a una bondad ingenita de car;kter, una so
lida y variada instruccion. 

Mas tarde, hace apenas ~res meses; crean
dose en la Seccion Escolar que represento, 
una Escuela Graduada, se nombro Director, 
por unanimidad de votos, al Profesor Viera. 

No pudo hacerse mas acertado nombra
miento. 

Ahi esta su trabajo de tres meses, que dice 
muy alto, como sobrepujaron a las mas hala
gtiefias esperanzas, la inteligente y asidua 
contraccion de este obrero infatigable, que 
pospuso a sus dolores fisicos, el austero cum-
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plimiento de su deber, el sacerdocio de su DIRCURSO DEL DOCTOR CARLOS M. URIEN EN 
NOMBRE DEL PERSONAL DOCENTE DE LA ESCUE· 

abnegada mision ! LA NORMAL. 
Y la muerte viene a arrebatarnoslo en la 

flor de la edad, despues de haber salva do los 
primeros obstaculos de la lucha vital; cuando 
empezaban a germinar los frutos de su pa
ciente labor, cuando mas se esperaba de ell 

jAy Sefiores! No es dado al hombre pene
trar en los inescrutables designios de Ia Pro
videncia. Contra la muerte fisica se inclina 
sumiso; no hay en el barre de su cuerpo, 
fuerzas para protestar, pero si existen en la 
chispa inestinguible de su alma! 

Y bien! Puede darse una protesta mas viva 
que la que hacemos en este acto? 
~Q!e lauro mas inmarcesible podia rodear 

estos restos, que el circulo de los que 10 
amaron en vida y no 10 olvidaran despues 
de su muerte? 

Aqui estan los profesores que 10 iniciaron 
en su brillante carrera, los con disci pulos que 
10 acompafiaron en sus arduas tareas, los 
alumnos que recibieron sus correctas lec
ClOnes. 

Tres generaciones, que forman la tripe co
rona funeraria del justo, del ilustrado, del 
excel so maestro! 

Ah! Q!erido amigo, no eres tu el q..le me
rece mas compasion-Escapado a las angus
tias de esta vida terrestre, lejos de sus com
bates y borrascas, tu alma inmortal y pura 
descansa en paz en el seno de Dios! Tu nom
bre vivin\ en el corazon de tus amigos; cien 
compafieros de tarea, encargados como tu de 
cultivar el espiritu humano, se lanzaran en 
todas direcciones en cumplimiento de sus 
deberes, y ya en la opulenta ciudad, ya en 
el mas oscuro rincon de la Pampa, tu nom
bre, tu corta pero brillante historia, servira 
de ejemplo a las generaciones futuras ! 

Adios Viera! Adios amigo! Adios mi pre
dilecto discipulo! 

Sefiores: 

El personal docente de la Escuela Normal, 
de la cual el Profesor Francisco A. Viera, 
fue un discipulo aventajado y distinguido, 
me ha designado para llenar la triste mision 
de espresar en su nombre, el sentimiento que 
causa su irreparable perdida. 

Nada mas doloroso, sefiores, que ver desa
parecer a un joven, cuando en elllegan a 
reunirse las bell as condiciones que formaban 
el caracter del Profesor Francisco A. Viera. 

Viera no ha podido ser un educacionista 
de esos que atraen las miradas de la 60ciedad 
en que acttian y cuyos servicios se reciben con 
el elogio y aplauso de sus conciudadanos, 
porque es de aquellos a quienes toca la triste 
suerte de morir prematuramente.- Pero, 
puede decirse, porque nosotros 10 observamos 
diariamente, que reunia el Profesor Viera a 
una ilustracion poco comun a su edad, el 
conocimiento de la necesidades del magisterio 
y los medios que deben ponerse en practica, 
para que la ensefianza de la nifiez, sea el 
germen de donde salgan ciudadanos titiles 
para nuestro pais. 

Fue, atendiendo a las condiciones a que 
aludo, que el Consejo Superior de Educa
cion, Ie encomendo al abrirse el presente afio 
escolar, la direccion de la Escuela Graduada 
de Varones de la segunda Seccion de la Ca
pital. 

En esa Escuela, fue un modesto obrero de 
la educacion, de esos que atraen simpaticos 
la atencion del nifio, ante la esplicacion de 
las nociones que difunde, ensenandoles a 
amar y cultivar los beneficios del saber. 

Por eso, esta demostracion de duelo, 
este adios que venimos a dade al separarse 
para siempre de nosotros, tiene el significado 
del justo tributo rendido a sus virtudes. 

Pos eso, se encuentran aqui reunidos presa 
de un mismo dolor, los que en un tiempo 
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fueron sus maestros y los que hoy eran sus 
disci pulos. 

Q!!e se mida su dolorosa perdida por la 
impresion halaguena que su presencia cau
saba a sus educandos y amigos; que es asi 
como las almas sencillas demuestran la gra
titud por los esfuerzos de los benefactores de 
la humanidad. Q!!e la tierra sea liviana a los 
despojos del Profesor Normal Francisco A. 
Viera, y que sus comprofesores y discipulos, 
recuerden los meritos e imiten el ejemplo de 
un hijo de nuestra hermana la Republica Pa
raguaya. 

DISCURSO DE DON ALBERTO MARTINEZ 

Senores: 

Cuando se yen estinguirse vidas como la 
de Francisco Viera, lIena de porvenir y de 
esperanza, e ir a perderse como gotas de 
agua de una gran corriente, en el abismo de 
la eternidad, vienen instintivamente a la 
mente las palabras del principe de los orado
res cristianos para quien era inesplicable el 
fenomeno de la vida, rodeada, como esta, 
de tantas causas aniquiladoras. 

Francisco Viera, cuyos restos helados hoy 
entregamos a est a tierra siempre removida, 
siempre insaciable, no ha sido una de esas 
existencias iluminadas por el brilIo, much as 
veces siniestro, de la gloria: ha sido una vida 
modesta, laboriosa, iluminada por la suave 
luz de la amistad y del estudio, que ha ~des
crito su orbita silenciosa y se ha estinguido. 

He seguido, sefiores, paso por paso, la 
vida de Francisco Viera; 10 he visto levan
tarse desde el humilde banco del tipografo, 
manchadas sus manos con el plomo de la 
palabra, hasta la catedra del maestro, con 
una fe, con una constancia j amas desmenti
da para ser el sosfen de su familia y el re
dentor por la luz de sus semejantes. Conozco 
sus sacrificios, su entereza para hacer frente 
al estudio de cada dia alentado por la espe
ranza de un porvenir holgado; pero no co-

nozco, sefiores, sus desfallecimientos, porque, 
espiritu energico, comprendia la vida como 
una milicia, y la ha pasado aprendiendo y 
ensenando, realizando asi los dos mas gran
des deberes que el hombre tiene consigo 
mismo y con sus semejantes. 

Senores: la muerte ha sorprendido a Fran
cisco Viera con el libro abierto, en la cate
dra del maestro. . . . del maestro cuya santa 
mision sobre la tierra nunca sera alabada 10 
bastante .... del maestro, sacerdote del pre
sente y del porvenir, que redime a las almas 
por medio del amor y de la luz, del maestro 
en cuyo templo empieza a vislumbrarse ya 
la aurora de un porvenir de amor y de frater
nidad de la gran familia humana. 

Senores: que los que sientan flaquear sus 
fuerzas en los momentos de la incertidumbre 
y de la duda, se inspiren en la vida de Viera, 
el mas grande, el mas noble ejemplo, de 10 
que puede la voluntad humana aplicada a un 
fin santo y generoso. 

DISCURSO DEL PROFESOR NORMAL DON PABLO 
PIZZURNO 

Sefiores: 

Poco 0 nada puede decirse ya, que no 
sea una repeticion de los merecidos elogios 
que acaban de hacerse, al companero que 
se nos adelanta en la muerte. 

Lloramos con justicia al amigo, porque 
amigo era en realidad Viera. 

El hombre no se basta a si propio y esta 
insuficiencia de si mismo, tiene como con
secuencia la amistad; mas si la amistad 10 
es en solo el nombre perece 6 se amengua 
con facilidad. 

La amistad de Viera no podia perecer ni 
amenguar siquiera, porque el no era el ami
go de las circunstancias con que tropezamos 
a cada instante; era el amigo sincero y tole
rante de todos los momentos; bastaba tratarlo 
una vez para armonizar nuestros sentimientos 
con los suyos; el egoismo no cabia en su 
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alma, porque el egoismo esta renido con la 
sinceridad .... 

.... Pero no es solo el companero a quien 
debemos llorar; la Educacion Comun pierde 
un maestro verdadero, que no se aprecia por 
el caudal de conocimientos que posee; no, 
no es el que mas sabe el mejor maestro, hay 
algo que 10 caracteriza y es una marcada 
disposicion natural a ensenar, cierto tino 
especial para ver los defectos de la ensenanza 
y sus correctivos, cierto tacto para compren
der a cada nino e insinuarse con exito no 
solo en su inteligencia sino en su corazon; y 
esa disposicion, ese tino y ese tacto son muy 
escasos en los maestros-Viera los posela. 

Es pues doblemente sensible la perdida 
sufrida-Por eso nos cuesta creerlo muerto. 

La razon se revela contra la realidad, 
es decir, contra sl misma y duda de 10 que ve. 

Pobre Viera! No olmos ya su voz y sin 
embargo ella parece resonar en nuestros 
oidos, y es que esa lucha interior entre la 
verdad que se impone y el sentimiento que 
se resiste, da por resultado ese estado ines
plicable de certeza y duda a la vez. 

Pobre amigo! Adios; tu recuerdo sed. 
nuestro con stante companero-Adios Viera! 
Hasta siempre! 

DISCURSO DEL ALUMNO-MAESTRO D. ANDRES 

FEREYRA EN NOMBRE DEL CURSO NORMAL 

cAquo pulsat pede 

If Pauperum tabernas divunque turres» 

Senores: 

El hilo de una existencia querida se ha 
roto, estremeciendo el alma de los que esta
bamos ligados a eHa como las cuerdas de una 
lira que al cortarse comunican al eter sus 
lastimeras vibraciones. Francisco Viera duer
me el sueno eterno. 

Ayer, cuando nuestras manos se cruzaban 
con efusion y su serena mirada se mezcIaba 
con la nue~tra, creimos verle Heno de vida, 

nuestro pecho no respondio con un latido al 
peligro que amagaba su organismo; su exis
tencia sin embargo estaba minada como Ia 
meduia de una planta; Ja muerte apago su 
aliento de un soplo dejando a sus amigos 
abismados con su repentina perdida, sin re
coger siquiera sus ultimas palabras. 

La vida y la muerte se confunden. 
El hombre no hace mas que pasar y de su 

existencia no queda sino el recuerdo y e1 

principio de ese recuerdo es la muerte, y con 
ella el dolor. 

Dolor! Palabra inexplicable que solo pue
de medir la conciencia. Ese algo que contrae 
las fibras, que desgarra el pecho, que estre
mece el alma, se deshace en lagrimas, como 
las tormentas que agitando el cielo se trans
forman en lluvia. 

iSombra querida! Si te es dado escuchar 
mi acento recibe en cada palabra- un poema, 
de cada mirada una lagrima. No te estrane 
mi lenguage, no habla mi razon, habla mi 
pena. 

Al hacerme interprete de [los alumnos 
maestros, cad a companero me pronuncio una 
palabra amiga para que la repitiera en tu 
fosa; por eso mis palabras brotan desorde
nadas porque distintos son los sentimientos 
que las animan. Por eso mi situacion es tan 
dificil. 2 Como esplicar los tormentos del 
alma humana? 

Lo que puedo decir sobre tu lecho de 
muerte, afluye a todos los labios. 

...... Por que nos abandonaste, amigo, 
joven Heno de virtudes, honra del magisterio, 
apoyo de tus hermanos y de tu buena madre? 
2por que huiste del seno de tus amigos, cuan
do necesitabamos de tus sanos consejos, de 
tu carinosa palabra? Y 2por que rehusaste tan 
pronto tu delicada mano a esas tiernas flores 
que empezabas a cultivar y que hoy en tu 
presencia Horan tu perdida como la de un 
padre? 

Mezquina existencia, pobre arbusto 2 para 
que sirves si te marchitas al estar en flor? 
Materia humana! 2por que te anodadas cuando 
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estas lIena de irescura y lozania? ........ . 
i Viera! levantate de tu feretro, veras e] 

desconsuelo pintado en el rostro de tus ami
gos; oin'ts los sollozos ahogados de los que se 
despiden de ti para siempre. Las sombras de la 
muerte han envuelto tu cara existencia y 
nuestra alma se ha cubierto de luto y al cer
rarse tus pupilas las nuestras se bajan con 
respeto ante tus restos mortales. 

Las puertas de la eternidad se sellan con 
lagrimas, nuestro iAdios! va envuelto en ellas 
y si eillanto es el signa del dolor, los que 
pas en por tu tumba, la veran regada con el 
nuestro. 

i Francisco Viera! En nombre del Curso 
Normal a quien ten go Ia delicada mision de 
representar, en nombre de sus alumnos, entre 
los cuales revistastes con orgullo, voya darte 
el ultimo i Adios! En seguida se cerrara la 
tumba, no te veremos mas 2pero tu nombre 
olvidarse de nuestro recuerdo? 

iNunca! 

Informes de los Inspectores N a
cionales de Escuelas en las pro
vincias. 

C6rdoba, Agosto 17 de 1884. 

Senor Presidente del Consejo Nacional 
deEducacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

He pensado que al senor Presidente solo 
Ie satisfacen los informes, cuando importan 
Ia comunicacion de algo importante para la 
causa de la educacion. Por eso me abstengo 
muchas veces cuando no encuentro verdade
ras novedades, y prefiero no escribir antes 
que hacerlo por solo lIenar una formula. 

Dos cosas ten go que decir al senor Presi-
dente: . 

loA yer inauguramos las conferencias pe
dagogicas con Duen exito. La concurrencia 
era numerosa, y yo tuve el honor de dar la 
primera, sobre «Metodos de Lectura y prin
cipios consiguientes». Le adjunto el Regla
mento que nos sirve de guia. 

Creo que por las presentes circunstancias, 
por el poco espiritu e interes que hay por es
tas cosas de ensenanza, hemos procedido 
cuerdamente tratando de dar a nuestras reu-

niones todas las apariencias que necesitan los 
hombres para llamarles la atencion. 

Todo el personal docente de la Escuela 
Normal de Ninas, de la Normal de Varones 
y Colegio Nacional nos acompana en nues
tras tareas. Los maestros de colegios parti
culares tambien estln con nosotros. 

Algun resultado obtendremos. 
2 0 Muchas veces he tenido el sentimiento 

de decir que el mal que aqueja a nuestras 
escuelas es su mal personal docente. El Go
bierno 10 ha comprendido asi, y a poner el 
remedio se ha adelantado al Goblerno Nacio
nat. Acaba de fundar, hace un mes, una 
Escuela Normal regularmente dotada. Tiene 
ya sesenta alumnos y funciona bastante bien. 
Su personal docente es bueno. 

No quiero terminar, senor Zorrilla, sin 
permitirme recomendarle el asunto del Censo 
Escolar. Los censistas estan desesperados. 

Saludo al senor Presidente con mi mayor 
consideracion y respeto. 

Julio M. Aguirre. 

Tucuman, Agosto 9 de 1884. 

Al seiior Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Buenos Aires. 

En mi anterior informe di al senor Presi
dente cuenta de los proyectos relativos a Ia 
organjzacion de un Comite del centavo de 
las Escuelas e instalacion de Lecturas Domi
nicales. Ahora ine es grato comunicar a Ud. 
el pensamiento, no menos loable, que ger
mina en el animo de la ilustrada juventud 
de esta Provincia y que, a estar por el entu
siasmo de que se halla poseida, sera llevado 
muy pronto al terreno de la practica. Se re
fiere a una escuela elemental nocturna que la 
progresista institucion titulada Sociedad Ii
teraria Sarmiento, pretende fundar bajo sus 
auspicios. 

Con el fin de garantir su existencia ha so
Iicitado dicha Sociedad la cooperacion del 
Gobierno y de la Municipalidad, habiendo 
conseguido del primero una subvencion 
mensual y los textos que fueran necesarios 
y de la ultima, ellocal y mobiliario, quedan
do a cargo de la Sociedad los demas gastos 
que ocasione la march a del Establecimiento. 



DE LA EDUCACION 

El cuerpo docente, que prestara sus servi
cios gratuitamente, se compondra en su ma
yor parte de profesores normales quienes en 
union con otras personas extranas almagiste
rios, se encuentran dispuestos del mejor mo
do en pro <Ie la idea. 

Actualmente se esta confeccionando, por 
una comision especial, de la cual tengo el ho
nor de ser miembro, el reglamento yplan de 
estudios que regira en dicha escuela. 

Tan luego como sea aprobado e impreso 
remitire a ese Consejo un ejemplar. 

En el deseo de que se se de forma pnlctica 
a tan benefica idea, me he ofrecido para en
senar alguna asignatura con el proposito de 
coadyuvar, en 10 que me sea posible, a su 
realizacion. 

La Sociedad Sarmiento que en todos su 
actos revel a un espiritu progresista, no esca
timandotiempo ni trabajo a fill de propender 
a la elevacion intelectual de la juventud, vie
ne ahora a acentuar mas el alto concepto que 
de ella se tenia, iniciando la planteacion de 
una escuela en la que se redimira de la igno
rancia una buena parte del pueblo trabajador. 

La clase obrera que precisa del trabajo 
diurno para obtener el pan de cada dia, ten
dra en adelante un nuevo templo en donde 
recibir su alimento intelectual y moral. 

La creacion del Comite del centavo de las 
Escuelas, las Lecturas dominicales y la fun
dacion de una escuela nocturna, son nobles 
y beneficas iniciativas, que indudablemente 
se Ilevarcin a cabo por los esfuerzos de la ju
ventud y de los poderes publicos que no 
omiten medios para educar a las masa~. 

Las conferencias sobre Pedagogia conti
nuan efectuandose con resultados alta mente 
satisfactorios. 

Los maestros del municipio de la Capital 
concurren a elias con marcado interes, notan
dose en todos un adelanto bastante pronun
ciado en sus cualidades para el magisterio. 

Son dignos de encomio, senor Presidente, 
estos obreros del progreso que no obstante 
del exiguo sueldo con que son recompensa
das sus pesadas tareas, se les ve siempre tra
bajar con el mayor ahinco en el desempeno 
de sus funciones. 

Como prometi a v d. en una carta que Ie di
riji, sere puntual en la remision de los diarios 
en que se publiquen las cronicas de la Asam
blea de maestros, deseoso de que conozca todo 
10 que se relaciona con mi mision. 

En mi anterior informe decia al senor 
Presidente que no pasarian muchos dias sin 
que se fijara el plan de estudios primarios. 
En efecto, asi ha sucedido, pues que ya 
ha sido impreso y repartido, sin perdida de 
tiempo, en todas las escuelas recomendando 
su estricto cumplimiento. 

Este programa conjuntamente conla dota
cion de material de ensenanza que se hara 
tan luego como se reciban los libros y utiles 
despachados por ese Consejo, Ilenaran una 
necesidad por demas sentida en nuestro esta
blecimiento de instruccion primaria. 

En esta misma fecha remito a Yd. cinco 
ejemplares del Reglamento general para las 
Escuelas. 

EI gobierno de la Provincia y senor Pres i
dente de la Comision Central de Educacion, 
posesionados de las ventajas que ofrecen los 
edificios construidos exprofeso para escuelas, 
han resuelto se lieve a cabo la construccion de 
uno, en el distrito de Aguilares (Departa
mento del Rio Chico) cuya edificacion se ha
ra bajo un plano que Ilene las necesidades de 
dicha poblacion. 

De igual modo pronto se empezara a hacer 
reparaciones en las diferentes casas escolares 
de la campana, que se encuentran en malas 
condiciones. 

Aprovechando el halagiieno estado pecu
niario de la Provincia, las autoridades del 
ramo no omiten erogaciones a fin de elevar 
el nivel de la instruccion publica, mejorando 
para el electo las escuelas existentes, crean
do otras y finalmente dictando leyes para que 
la ensenanza sea comprendida y puesta en 
practica bajo un plan consciente. 

Tambien me es satisfactorio comunicar a 
v d. que con forme a 10 que anuncie en mi an
terior, el organo La Escuela aparecera den
tro de pocos dias. 

Conocidas de todos es la influencia bienhe
chora de las publicaciones de este genero
seria palido todo cuanto yo dijera en su 
favor. 

En Tucuman, donde se carece de un perio
dico especial que defienda los intereses de 
la Educacion comun, se dejara sentir mas su 
importancia Ilevando, aun a las remotas es
cuelas, los modernos principios pedagogicos. 

Por 10 que dejo dicho, vera el senor Pre
sidente que el nivel de la educacion comun 
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va notoriamente elevandose cada vez mas
La sociedad que en general miraba con apa
tia to do 10 que se referia a ella, sale hoy de 
ese estado haciendo sentir ya su accion bien
hechora. 

Son motivos estos que con sobrada razon 
me hacen abrigar la halagadora esperanza 
de que esta Provincia llegani muy pronto a 
colocarse entre las mas aventajadas por su 
instrucion primaria. 

Saludo al senor Presidente con mi mas 
distinguida consideracion y aprecio. 

Baltazar Lema. 

Jujuy Agosto 14 de , 834. 

Seiior Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Buenos Aires. 

Hoy cuenta la provincia con un crecido 
numero de ninos en las escuelas, principal
mente en las de la ciudad que tienen proxi
mamente cuatro cientos. 

La instalacion de la Escuela Normal de 
maestros se senala como uno de los progre
sos ma1; importantes que en materia de ins
truccion podia haber alcanzado la provincia. 
Hoy es ya frecuentada por ochenta ninas 
que pronto cambiaran la faz del profeso
rado. 

La Comision Provincial atiende perfecta
mente todas las necesidades sentidas por las 
escuelas, y hoy cuentan todas elias con las 
utiles necesarios e indispensables. 

Recientemente se ha creado una escuela 
en el distrito de Quiaca, limitrofe con Bolivia. 
Segun informes de las personas mas carac
terizadas de esa localidad, pueden asistir con 
regularidad unos cuarenta ninos. 

Mucho interes se est a despertando en la 
poblacion por la instruccion, y ciertos pun
tos de la provincia se distinguen en este sen
tido. 

En los Departamentos de las Quebrada y 
Puna, las ninas asisten a las escuelas desde 
dos y tres leguas de distancia. 

El inconveniente con que se tropieza al
gunas veces es con la falta de casas de una 
regular comodidad y adaptacion a los fines 
para que van a destinarse. 

En el Departamento de Peri co del Carmen 
la casa escuela no tiene capacidad mas que 

para treinta y los matriculados son cincuen
ta o Para salvar esta dificultad la Comision 
ha resuelto que una parte de los ninos asista 
por la manana y otra por la tarde. 

Saludo al Sr. Presidente con toda mi con
sideracion. 

Jose G. Cdmara. 

Corrientes, Agosto 29 de 1884. 

Senor Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Antes de pasar a esponcr a usted las cau
sas que motlVan la demora de las Planillas 
cuatrimestrales, y que no pueden remitirse a 
ese Consejo con la prontitud debida, voy a 
permitirme primero hacerle conocer la prac
tica aqui establecida con elias. 

La Inspeccion Provincial de Escuelas en
via a cada Com is ion Escolar en los Departa
mentos un numero de Planillas igual al de 
esuelas que cada uno cuenta, las que son 
repartidas entre estos por aquellas; lIenadas 
por los maestros vuelven a la Comision res
pectiva para ser devueltas a la Inspeccion. 
Reunidas con los recibos correspondientes al 
personal docente de cad a escuela, pasan a la 
Contaduria General de la Provincia para que 
haga la liquidacion de sueldos; - concluida 
esta la Contaduria remite el cuatrimestre con 
su cuenta general al Ministerio de Instruc
cion Publica, de donde viene a mi para el 
visamiento de las planillas; terminado este 
vuelve a ir al mismo Ministerio, quien 10 
remite a la Inspeccion de Escuelas con en
cargo de ser enviado a esa Comision. 

La demora en su remision depende de las 
planillas y de los recibos de los maestros, y 
las causas que contribuyen a no tenerse estas 
con la regularidad deseable, son: 

Ia Q!!e las Comisiones Escolares proceden 
con mucha lentitud en repartir las planillas 
entre los que deben llenarlas; 

2 a Que cuando no es por esto es porque 
los maestros no cumplen con la obligacion 
que tienen de consignar en ellas los datos 
que se exigen y si de ello poco se preocupan 
es quiza debido a que no existen multas para 
los que no llegasen a cumplir con aquel re
quisito; 

3a Q!!e no existiendo estas no se toman 
medidas al respecto ni por las comisiones 
ni por la Inspeccion de Escuelas ; 
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4a Que cuando a reunirse lIegan, faltan los 
recibos que atestigiien la inversion que se ha 
hecho de la renta escolar, y no teniendose 
aquellos las planillas no se remiten a esa; 

5a Que cuando no se consiguen por dupli
cado, hay necesidad de sacar cientos y cientos 
de copias para dejar estas en la Contaduria y 
remitir a ese Consejo los recibos autografos, 
10 que contribuye a retardar en parte el ar
reglo y liquidacion de los cuatrimestres. 

Estas deficiencias han subsistido y subsis
ten aun y poco se preocupan por hacerlas 
desaparecer; parece importarles nada a los 
encargados de la educacion y no conocer el 
perjuicio que ellas ocasionan a la Provincia 
ytener en menos el subsidio que a esta se Ie 
acuerda. 

Si la Inspeccion de Escuelas cumpliera 
mejor con su cometido y se interesara mas 
en 10 que se Ie ha confiado, nada tendria que 
reprocharsele. 

EI Gobierno parece que no hace caso de 
estas irregularidades 0 no las conoce, aunque 
creible no es esto, pues ocasion he tenido de 
manifestarle algunas que menoscaban la 
educacion y hacerle ver al mismo tiempo, 10 
que la Provincia de Corriente pierde cad a ano 
en cuanto a su subsidio por no haber regula
ridad en el arreglo de los cuatrimestres, y 
por enviarse estos a la Comision Nacional 
con muchisimo retardo. 

Si esto pasa en cuanto a 10 que concierne 
a la renta de escuelas, no es menos 10 que 
sucede en cuanto a la Estadistica Escolar que 
muy mal anda por aqui, razon porque el 
Gobierno vive enganado en 10 referente a 
datos de escuelas y porque la Inspeccion no 
la sabe llevar como es debido. 

La estadistica debe formarse de acuerdo 
con los datos que se consignan en unos for
mularios que los maestros deben remitir, lIe
nados mensualmente, ala Inspeccion de Es-

. cuelas-son estos identicos a los de la Pro
vincia de Buenos Aires. Los que quieren 
cumplen con la obligacion y los que no, caso 
ninguno hacen de ella. Sus faltas no se cas
tigan y la Inspeccion no se preocupa de ellas 
a pesar de existir la obligacion y la multa en 
el articulo 65 del Reglamento. 

Con estas estadisticas mensuales sucede 10 
mismo que con las planillas cuatrimestrales. 

He dicho al senor Presidente que la Ins
peccion Heva mal su Estadistica Escolar, que 
el Gobierno vive enganado en cuanto a ella 
y que por consiguiente se Ie hace mentir. 

Va a verlo el senor Presidente. 
Dice el P. Ejecutivo en su mensaje a la 

H. C. Legislativa al abrir sus sesiones en el 
presente ano : 

«Segun la Estadistica del 30 de Abril ul
timo funcionan actualmente en la Provincia: 

(Debio haberse dicho funcionaban, porque 
el decreto nombrando el personal docente de 
las escuelas, es posterior al tiempo en que 
funcionaban y por la manera como se espidio, 
ocasiono trastornos haciendo disminuir el 
numero por renuncias elevadas y las que no 
se han Henado todav.ia.) 
Escuela. publica ................ . 

Siendo de varoncs....... ........ 124 

» mujcres .............. 53 

Se com pone el personal do~ 

cente de ...................... .. 

Son varones ..................... ,. 

Son mujeres ...................... . 

Escuelas particulaTes .......... . 

Numero de niiios que con~ 

curren a estas ............... . 

Numero de niiios que con

curren :i las publlcas ...... 

Total de nino ....... 

131 

84 

177 En vcz de 

215 » 222 

» 133 -
» 89 -

17 » 36 

H7 » » - 930 

6640 » 6368 

7086 » » - 7298 --- -
Los datos que a mi vez consigno aqui son 

los que nos revelO el Censo Escolar ultima
mente levantado en la Provincia. 

No soy yo quien solamente culpa de indo
lentes a las comisiones escolares, 10 es tam
bien el Ejecutivo en su Mensaje: 

« La estadistica escolar sufre muchas veees 
alternativas caprichosas debido a que las 
Comisiones Escolares, en su mayor parte, 
no cumplen con la mision que se les ha con
fiado; si estas pusieran en juego todas las 
medidas a su alcance para que los padres 
indolentes que no quisieran mandar sus 
hijos a las Escuelas, 10 hicieran, las eroga
ciones, en obsequio de la educacion darian 
resultados mas positivos y la estadistica es
colar arrojaria cifras mas consoladoras en 
numero proporcional al nueleo de poblacion 
existente en la Provincia.» 

Estas aseveraciones son sugeridas por in
formes y si las deflciencias se palpan, por 
que no se remedian? 

Es de advertirse que no solo son culpables 
de ellas las Comisiones Escolares, sino tam
bien la misma Inspeccion de Escuelas por el 
hecho de no corregirlas con los medios a su 
alcance. 

La indolencia reina aqui en toda su ple
nitud. 
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La ley de educacion no se cumple, por 
indolencia. El Decreto que manda entregar 
al Consejo de Educacion la renta escolar, 
no se cum pIe por indolencia. Las prescrip
ciones nacionales exijidas a la Provincia 
para el percibo de la subvencion que la Na
cion Ie acuerda, no se cumplen por indo
lencia. Y las disposiciones del Reglamento 
de Escuelas, no se cumplen, en su mayor 
parte, por indolencia. Siendo asi que la 
obligacion y el deber para con 10 que se dicta 
y se dispone y para con los cargos que se 
nos confian, son palabras huecasy sin sig
nificado ninguno. 

Y ante tanta indolencia, Sr. Presidente, 
hasta ahora puedo conseguir de la Inspec
cion de Escuelas, los datos que el Sr. Se
cretario de ese Consejo me pidi6 en la Cir
cular N° 20, a pesar de reiteradas notas, y de 
haber ido en persona a aquella oficina a 
solicitarlos y enterarme de las causas que 
concurrian a no tenerlos con prontitud. 

He ido en persona porque hay la mania 
de no contestar por escrito a 10 que es ofi
cial sino por palabras como si se tratase de 
recados. 

Los datos que he pedido estan consigna
dos en la Estadistica mensual a que he 
hecho referencia anteriormente, y si todavia 
no los puedo tener es porque se me ha dicho 
de palabras: No se ha podido dar curso d 
su pedido por faltar los de las escuelas de 
Caa-Cati . .... y no se que otros Departa
mentos, tan pronto como vengan tendrd 10 
que Vd. desea. 

Los solicitados son siempre los mismos 
en cualquiera epoca, no varian porque son 
referentes a ubicacion, area, numero de pie
zas, dimensiones, etc. y los que deben ha
llarse en las Estadisticas de ahora 4 6 6 
meses M y no esperarse para darlos a los 
que corresponden a las del mes en que los pe
di; pero si se me da por disculpa que aun no 
han sido remitidas, es, y otra cos a no debe 
suponerse, porque no existen en la Inspeccion 
los pertenecientes a los meses anteriores. 

Y entre tanto quedo en descubierto para 
con el Sr. Molina, y 10 que es mas, tal vez, 
por negligente en el concepto de ese Conse
jo tan dignamente presidido, y maxime si se 
agrega tambien el hecho de no poder cor
responder al pedido del Sr. D. Alberto 
Thwaites, Jefe de la Oficina de Estadistica, 
hecho en su Circular N° 32 de fecha 14 del 

presente y cuya demora por mi parte dio 
origen a su telegrama del 27. 

Las planillas que en ella se mencionan, 
fueron pedidas por mi a la Inspeccion Pro
vincial en dos distintas ocasiones y por me
dio de dos notas. 

La contestacion a la primera fue verbal y 
dada al conductor: Estd bueno, digale que 
se Ie remitirdn. 

A la segunda vi no el Sr. Inspector a mi 
cas a a darme las razones porque no me ha
bia enviado las planillas, ellas fueron: Por 
estar sumamente resfriado y su Secreta rio 
enjermo, pero qlle ei miercoles, martes de la 
presente semana me decia esto, las tendria 
irremediablemente. 

Escribole esta hoy viernes y todavia ellas 
no aparecen. 

En estos momentos acabo de dirijirle otra 
nota encareciendole el mismo pedido; en 
caso de no tenerlas para ellunes, me dirijire 
al Ministro de Instruccion Publica elevando 
mis quejas y solicitando por su intermedio 
las referidas planillas. 

Espuestos estan aqui, Sr. Presidente, los 
motivos porque las planillas no han ido an
tes 6 despues del pedido que se me hizo, como 
tambien los datos estadisticos, y manifiesto 
el irregular proceder de los encargados de la 
educacion en esta Provincia en cuanto a su 
marcha, direccion y a la administracion de 
los fondos votados para su sostenimiento. 

Respecto a esto ultimo la Comision Na
cional de Educacion sabra como ha de pro
ceder con una Provincia que no quiere 
marchar de conformidad con su propia le
gislacion escolar. 

Dios guarde a Yd. 

Juan V. Ceballos. 

San Luis, Junia 28 de ,884. 

Ai Sei'ior Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. Don Benjamin Zor~ 
rilla. 
El movimiento de las escuelas comunes de 

esta Capital sigue regularmente hasta hoy. 
Tenemos en las escuelas que funcionan 

actualmente una asistencia media de 1098 
nifios; pero, apesar de ser este un numero 
bastante consolador para la educacion de un 
pueblo, hay, sin embargo una gran cantidad 
de nifios que no reciben aun los beneficios 
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de la instruccion primaria, por falta de edi
ficios adecuados para tal objeto. 

Para conocer el total de ninos antes men
cionado, he visitado especialmente la mayor 
parte de los establecimientos de educacion, 
tomando asi los siguientes datos: 

Escuela graduada de ninas .... 32 5 alumnos 
« «de varones. 240 alumnos 
« elemental del Este, 

118 mujeres.......... 24 varones 
« «de la Esta-

cion ..................... 110 
« nocturna del Norte... 114 ninos 
« «del Sur..... 87 « 
« particular de la Sta. 

Francisca Lucero..... 70 ninas 

Como se ve, pues, se educan 476 varo
nes y 622 mujeres, notandose una asistencia 
completamente irregular en los ninos, que 
como se sabe por el Censo Nacional levan
tado ultimamente, son mas estos que las 
ninas. 

Sin embargo, hay una causa que pertur
ba grandemente la concurrencia de ninos, 
que es la carencia de edificios escolares. 

Es casi general en toda la Provincia esta 
falta; en muchos pueblos de campana, como 
en la Capital misma, no se encuentran, en 
10 presente, casas que pudieran alquilarse 
para escuelas. 

No hace mucho tiempo que ha tenido la 
Comision de Educacion que cerrar algunas 
porque los alquileres aumentaban estraordi
nariamente cad a dia; 10 mismo que no ha po
dido abrir otras por no haber casas. 

Considerando imposible la buena difu
sion de la ensenanza, sin garantir antes la 
estabilidad de las escuelas, me fue preciso 
hablar con el senor Gobernador a este res
pecto, quien manifesto los mas vivos deseos 
porque alguna vez se hicieran efectivas las I 
construcciones de edificios escolares, y la 

mas buena voluntad para destinar en el pre
supuesto del entrante ano los fondos sufi
cientes para dar principio a la edificacion de 
cinco 0 seis casas por 10 menos. 

Si esto se cumple, como- no tengo la me
nor duda, habremos dado un gran paso en 
beneficio de la educacion primaria de esta 
provincia. 

La Comision de Educacion esta dispuesta 
favorablemente, y no escatimara tiempo ni 
trabajo a fm de ver ya realizados sus pensa
mientos en este sentido. 

Han sido comprados varios terrenos para 
escuelas en la Capital y campana; y tan 
pronto como se den los titulos, se mandaran 
a esa, con los pIanos respectivos. 

Remito, adjunto, un cuadro estadistico 
correspondiente al movimiento de las escue
las de esta provincia durante el I er cuatri
mestre del presente ano; como igualmente 
las planillas respectivas. 

Como se informari el 5enor Presidente, 
funcionan actualmente 89 escue:as: 46 de 
varones, 29 de mujeres y 14 mixtas. 

Hay una asistencia total de 4869 alumnos: 
2720 varones y 2 149 mujeres. 

EI personal ensenante es de 130 maestros 
de ambos sexos, inc1uyendo los ayudantes. 

Lo gastado en sueldos de maestros en este 
cuatrimestre es, min 14065, siendo el gas
to medio de cada escuela $ nlin 158-03 etc. 

En el total de ninos no estan inc1uidos los 
alumnos de las escuelas graduadas, ni tam
poco el de las escuelas nocturnas y particu
lares, como 10 he manifestado antes. 

En el presente ano, se nota un aumento 
de educandos respecto al ppdo. apesar de 
haberse cerrado varias escuelas. 

Dejando asi terminado este asunto, saludo 
al senor Presidente a quien, Dios guarde. 

A. 1. Berrondo. 
I. N. de E. 
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San Luis, J unio 2 de 1884. San Luis, Junia 9 de 1884. 

Al Senor Preside.nte del Consejo Nacio- Al Sr. Secretario del Conseio Nacional 
nal de EducacLOn, Doctor D. Benjamin de Educacion. 
Zorrilla. Buenos·Aires. 

C.o~testando .a .su telegrama de 3 I de Ma
y.o ultimo, partIclpo a Yd. que en la Provin
cia solo eXlsten tres edificios escolares de 
propiedad fiscal, en las poblaciones de Ren
ca, San Martin y Santa Rosa,ocupandose 
~ctualmente el pnmero y no estandolo los ul
tIm~s, por encontrarse en estado de ruina. 

En el informe anual he dado cuenta a esa 
Comis~on sobre los datos que hoy nuevamen
te envlO. 

En cuanto al presupuesto y sus detalles 
de este ano que solicita, tuve ocasion de re
mitir en fecha 4 de Abril ultimo dos copias 
de el a la oflcina del Censo Escolar para que 
una de ellas fuese pasadaa esa reparticion. 

A pesar de no haberse hecho en el folleto 
adjunto la publicacion detallada de los gas
tos que origin a el sostenimiento de la educa
cion, remitole un ejemplar en el que encon
trara desde el Inciso 32 al 40, el monto to
tal de 10 que ha de invertirse en la instruccion 
pri~aria que es $ S 8779 min, sin incluir las 
partldas 14 y 15 del Inciso 30 para la aper
tura de 10 escuelas y adquisicion de textos 
muebles y utiles. ' 

No es posible formar un cuadro detallado 
a cerca de los edificios escolares de propie
dad fiscal, por su escaso numero. 

En la presente se proyecta la construccion 
de::.res edi~cios en esta Capital y tres en cam
pana, deblendo quedar. terminados los pIa
nos para esas construcClOnes y las escrituras 
de lo~ respectivos terrenos, dentro de muy 
poco tlempo. 

Creyendo dejar contestado su pedido, sa
ludo al Senor Presidente, a quien. Dios 
Guarde. 

A. Berrondo 
Y. N. de E. 

BUellos Aires, J uDio 25 de 1884. 

Publiquese. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Con fecha 2 del couiente di cuenta al 
Consejo Nacional de Educacion, del nu
mere de edificios de Escuelas de propiedad 
fiscal existentes en la Provincia. 

Estando actual mente en servicio, solo el 
de Renca, detallo sus condiciones: 

Ubicacion, en la plaza de la misma po
b!acion; su a~ea 3, I 36 metros cuadrados; 4 
plezas de ladnllos y un dep6sito; 2 de elias 
de 10.50 metros largo, 6.50 de ancho y 6 de 
alto; 2 de 7 delargo, 5 de ancho y 6 de alto; 
y!a otra ~e 5 largo, 4 1/ 2 ancho y 5 de alto. 
Tlene patio, huerta y sus condiciones higie
nicas y pedag6gicas son regulares, dada la 
actual asistencia de ninos que concurren a 
ella. 

Dios guarde a Yd. 
A. Berrondo. 

1. N. de E. 

:Mendoza, Jnnio '4 de ,884, 

Sefior Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

La presente tiene por unico objeto recti
ficar un error involuntario que ha ido en mi 
informe del 1° de Mayo ultimo, al hablar de 
las Bibliotecas publicas. 

En el referido informe decia qlie se habia 
p~di~o a esa una p~rtida de libros para la 
Blbhote~a San Martm de esta ciudad, yesto 
no es aSI. 

Necesito decir al Sr. Presidente, que causa 
ha motivado este error mio. 

. Mis constantes instancias para que se hi
clera algo por sacar a laBiblioteca San Mar
tin del estado tn que se encontraba, dieron 
por res~ltado, entre otros, que la Superin
tend~ncla de Escuelas se empenara con el 
GobIerno, para que votara una cantidad con 
el objeto de comprar en Buenos Aires una 
partida de libros para la Biblioteca. 

D~spues el ?uperintendente dijome que el 
Goblerno habla aceptado la proposicion. No 
faltaba mas que formar la lista de las obras 
que debian encargarse. Yo mismo contribui 
a confecci~narla, y la di~os por terminada, 
para que sm perdlda de tlempo el Gobierno 
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hiciera el pedido. Ya se habia tratado de la 
persona que debia comisionarse de la compra 
en Buenos Aires. Todo estaba arreglado. 

Despues de 10 cual yo no dude que el 
pedidose habia hecho. Sin embargo, pregun
tando, poco ha, por los encargados libros, se 
me dijo que no se habian pedido aun, 
por razones que no crei de importancia con
servar en la memoria. 

Con 10 anterior solo quiero mostrar la 
causa de mi error, pero de ningun modo 
desconocer mi falta. 

Saluda a Yd. con respeto. 
C. N. Vergara. 

Parana, J unio 3 de 188~. 

Al Senor Presidente del Consejo Nacio
nal de Educacion, Doctor Don Benjamin 
Zorrilla. 
Tengo el agrado de contestar a su tele

gram a fecha 3 r del ppdo., mandan dole los 
datos que en el me pide. 

Existen en la Provincia 78 escuelas comu
nes, de las cuales r 6 ocupan edificios de pro
piedad fiscal, 23 de propiedad particular que 
pagan alquiler, y 39 de propiedad particular 
que son cedidas por sus propietarios sin co
brar alquiler. 

En cuanto al monte del presupuesto esco
lar de este ano, aun rige el del ano pasado, 
pues las Camaras no han concIuido aun el 
estudio delnuevo proyecto. Por el vigente 
se destina al sosten de la educacion comun la 
cantidad de if 97,298. 

En cuanto las Camaras sancionen el de 
este ano, que creo sera pronto, Ie remitire 
este dato . 

Sin mas por hoy, me es grato saludar al 
Sr. Presidente con toda consideracion y res
peto. 

F. D. Guerrico. 

Buenos-Aires, Junio 25 de 1884. 

Publiquese. 

Victor M. Molina. 
Secretario. 

Santa-Fe, J unio 20 de 1884. 

Al senor Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, doctor don Benjamin 
Zorrilla. 
En mi anterior prometi al senor Pres i-

dente comunicarle otras disposiciones dicta
das por este Gobierno sobre ensenanza 
primaria. 

Efectivamente. Es en mi poder una copia 
legalizada, que tengo el gusto de adjuntar a 
esta, del decreta de fecha 4 del corriente, 
dividiendo la Inspeccion de Escuelas de la 
Provincia en dos secciones: la ra compren
de los Departamentos de Ia Capital, San Jo
se, Las Colonias, Coronda y San Javier, y 
esta a cargo del senor don Isidro Aliau; y la 
2 a, a cargo del Presbitero y Cura de la Igle
sia del Rosario, don Cayetano Gimenez y 
comprende los Departamentos del Rosario, 
San Lorenzo, Iriondo y General Lopez. 

Segun dicho decreto, la Inspeccion de la 
ra Seccion queda anexa al Consejo y ambos 
inspectores gozaran del sueldo mensual de 
ciento sesenta pesos moneda naciona1. 

Esta division de la inspeccion en dos sec
ciones es muy importante, y si en lugar de 
dos fuesen cuatro, el exito de las escuelas 
seria mucho mas satisfactorio, pues la nueva 
division de la provincia en nueve Departa
mentos, 10 diseminada que esta la poblacion 
con motivo de las colonias, las distancias 
que hay que veneer, particularmente en la 
parte Norte de la Provincia, 10 numerosas 
que son ya las escuelas, el mal estado de ellas 
debido a los maestros, y la dificultad que 
hay para conseguir que estos tengan siquie
ra una regular suma de conocimientos, exije 
una mayor sub-division en la Inspeccion de 
Escuelas. Sin embargo, con dividir mas tar
de cad a una de estas dos secciones en dos, 
se habra Ilenado el vado que todavia queda_ 

Otra disposicion es la circular dirijida a 
los Jefes y Subdelegados Politicos, Jueces 
y Tenientes Jueces de la provincia, orde
nan doles que desde Enero del corriente ano 
remitan mensualmente a este Consejo una 
planilla de las entradas correspondientes al 
fondo escolar, segun la Ley de Educacion 
de la misma. Esta dis posicIOn es excelente, 
porque dichas planillas vienen a servir de 
control a las sumas que la Receptoria en
tregue al fondo escolar, y porque Ie garante 
al Consejo el cobro de una suma que, por 
leyes nacionales y el decret') de adhesion a 
las mismas, Ie corresponde administrar. 

Si estas disposiciones se hacen efectivas, la 
ensenanza se podra hacer adelantar mucho. 
Pero tambien es necesario que la influencia 
del Consejo se haga sentir en la provincia, 
pues hasta ahora sus atribuciones no se cono-
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cen porque su Reglamento no ha sido 
apr~bado por el Poder Ejecutivo, asi es que 
todas sus determinaciones dependen de e~te. 
No administra hasta ahora fondo escolar nm
guno, y no se que haya alguno . dep?s~tado 
en el Banco, apesar de las dlSposlclOnes 
impartidas. Sobre to~o~ estos puntos ,,-oy 
a dirijirme ahora al Mmlstro d~ InstrucClOn 
Publica, porque es m~y necesano gue el Con
sejo proceda con toda mdependencla, pues es 
la unica garantia que tienen las escuelas en 
las provincias para su marcha regular y 
buen exito. 

Todavia no he recibido una sola planilla 
escolar de las correspondientes al presente 
ano. Pedi al Sr. Ministro del ramo ordenase 
al Consejo las distribuyera en todas las escue
las mientras se formaba el fondo escolar de , . . 
este ano, y ni una m otra cosa aun estan; 
pero, espero se . haran dadas las disposicio
nes que se han Impart!do. 

Hace pocos dias el Sr. Ministro Galvez ~e 
llama al Consejo para que firmase la~ plam
lias, presumi fuesen las correspondientes a 
este ano, pero encontre que eran unas que 
habian sido remitidas anteriormente a ese 
Consejo y que fueron devueltas por su mal 
estado. 'Entonces me abstuve de visarlas. Y 
como he dicho anteriormente al Sr. Presi
dente, no hay documento ninguno que de
muestre la inversion del fondo escolar de los 
anos anteriores. 

Mas tarde tendre el gusto de poner al 
corriente al Sr. Presidente de otros asuntos 
de ensenanza. 

Aprovecho esta opo~tunid~d 'para. saludar 
al Sr. Presidente con mi mas dlstmguida con·
sideracion y respeto. 

E. Calderon. 

Santa.Fe, Junie 5 de [&84. 

Al Inspector Nacional de Escuelas de la 
Provincia. 

Con el objeto de que se cum pia debida
mente el articulo 30 de la Ley de Educacion 
Comun de la Provincia, el P. E. ha dictado 
el Decreto que para su conocimiento se Ie 
remite en copia legalizada. 

Dios guarde a Ud. 

Pedro C. Reyna. 

Santa Fe, J unio ~ de 188+. 

Siendo necesario dar mas impulso a la 
educacion comun en la Provincia, remo
viendo los obstaculos que han impedido su 
Illayor desarroyo; y no s'iendo posible dar 
cumplimiento al articulo 40 de la Ley de Edu
cacion de I I de Setiembre de 1876, que 
establece que la inspeccion y visita de las 
Escuelas de la Provincia se haga por 10 me
nos tres veces al ano; pues el numero de es
cuelas existentes y la division territorial de 
la misma, practicada recientemente, no per
mitirian que esa visitao inspeccion se hiciese 
ni aun una sola vez al ano; y estando auto
rizado por el articulo 3" de la mencionada 
Ley a que esta inspeccion se haga por uno a 
mas Inspectores; a objeto de satisfacer los 
intereses de la misma educacion, y a fin de 
dar esacto cumplimiento a la citada ley, 

El Poder Ejecu~i)Jo,-

DECRETA: 

Art. 10 Dividese la Inspeccion de las Es
cuelas de la Provincia en dos Secciones, com
prendiendo a la primera los Departamentos 
de la Capital, San Geronimo, San Jose, San 
Javier y Las Colonias; y a la segunda los 
Departamentos del Rosario, San Lorenzo, 
Iriondo y General Lopez. 

Art. 2 0 La Inspeccion de la Ia Seccion 
queda anexa a la Oficina del Consejo de Ins~ 
truccion Primaria y tendra el personal que 
Ie marca eI Presupuesto vijente; y la de la 2 a 

se compondra de un Inspector con ciento 
sesenta pesos moneda nacional aI mes, un 
Secretario con sesenta, y un escribiente con 
cuarenta, cuyas partidas se imputaran a I?s 
incisos 13 Y 16 del Presupuesto Escolar Vl
jente, estando ambas Inspecciones obligadas 
a practicar escrupolosamente cada ano, en 
su respectiva Seccion, las visitas de que ha
bla el articulo mencionado de la Ley de Edu
cacion Comun, tomando los datos yantece
dentes que sean necesarios para corregir los 
defectos que puedan notarse en los diferentes 
establecimientos de educacion, mejorar su 
estado y preparar la formacion de la Esta
distica; estando los Inspectores obligados, a 
susministrarlos siempre que Ie fuesen exi
gidos, tanto al Ministerio del ramo como al 
Consejo de Instruccion Primaria. . 

Art. 3" Los Inspectores, antes de practicar 
las respectivas visitas, daran aviso al Co~se
jo a fin de obtener de este los fondos e ms-



EL MONITOR 

trucciones necesarias al objeto, debiendo 
igualmente despues de terminarlas pasar a la 
misma oficina los informes necesarios,la que 
los elevara a su vez al Ministerio del ramo 
con las observaciones que juzgare convenien
teo 

Art. 40 Nombrase Inspector de la 2 a Sec
cion al Presbitero D. Cayetano Gimenez y 
Secretario a D. Anibal Silva, debiendo el 
Inspector nombrado, proponer la persona que 
deba desempenar el cargo de Escribiente. 

Art. 50 Comuiquese a quienes corres
ponda, publiquese, y dese al R. O. 

ZAVALLA. 

Pedro C. Reyna. 

Es copia conforme. 

Adolfo Mendez Caldeira. 
Oficial Mayor. 

Catamarca, Junio 5 de 1884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion. 

En cumplimiento de 10 ordenado por Yd. 
en telegrama de fecha 3 I del ppdo., remito 
el cuadro adjunto que manifiesta el numero 
y distribucion de los edificios escolares pro
pios que hay en esta Provincia . 

En cuanto a los presupuestos, solo me es 
dado satisfacer en parte la exij encia de Yd. 

El ano pasado se cerraron las sesiones le
gislativas de la Provincia sin sancionar el 
presupuesto para el presente. Para sub
sanar esto, el P. E., por Decreto puso en vi
gencia la Partida del presupuesto anterior 
que se referia a «Educacion Comun», y que 
asignaba a este objeto (6,000) seis mil pesos 
bolivianos. 

Pero de esta suma se hace uso en su tota
lidad para mantener la Comision Central de 
Educacion; sobre ella ha hecho su presu
puesto para el corriente ano, el que aun no 
esta aprobado porque no funcionan aun las 
Camaras. 

La Comision Escolar de la Capital ha pre
supuestado seis mil quinientos cincuenta y 
sezs pesos bolil/ianos. 

La del Distrito de Piedra Blanca, dos mil 
cuatrocientos dos pesos bolivianos. 

La de San Jose de Santa Maria, dos mil 

doscientos noventa y nueve pesos bolivianos. 
La de Belen, dos mil quinientos treinta 

pesos bolivianos. 
Los demas Distritos Escolares, no han re

mitido hasta estafecha sus presupuestos aun
que este es su primer deber. Pero es que la 
eleccion que debio practicarse en Enero, pa
ra formar Comisiones Escolares, se ha hecho 
recien en Marzoyalgunas se acabande apro
bar en estos dias. Con estos inconvenientes y 
otros que no creo del caso apuntar, compren
dera el Sr. Presidente que los esfuerzos de la 
Comision Central por organizar y dar vida 
a los Distritos, queden casi esteriles. 

Dejando cumplido en 10 que es posible las 
ordenes del Sr. Presidente tengo el honor de 
saludarle con todo respeto. 

J. Castro. 

Edificios Escolares 

CATAMARCA 

NOMBRE DEL DISTRITO NUM. DE RDlPIClOS su ESTADO 

C"pital . .. .. ....... .... .... .. 

Valle Viejo ... .... .. ...... . 

Piedra Blanca .......... . 

Pactio ... .. .. ... .... ........ . 2 

Santa Maria ........... . 

Tinogasta .. .. ............ .. 

Pornan .. .... ......... . .. ... . 

San J ose de Sa . M " . 

Buen Retiro ..... ....... ,. 

Suma.. .. . 13 

Buen Est.do 

1 bueno' I malo 

I regular - I malo 

I bueno· I malo 

b uena 

arruiIl.!.1.dos 

regula r. 

De estos edificios, solamente los dos de 
Paclin han side construidos espresamente 
'para el objeto a que sirven; los demas han 
side comprados por las comisiones escolares 
por muy poco dinero y teniendo en vista 
nada mas que su ubicacion mas <'> menos 
central. 

J. Castro. 
Catamarca, Junio 5 de , 884, 

San Juan ,8 de Junia de 1884 . 

Al Sr. P1'esidente del Consejo Nacional de 
Educacion Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Buenos Aires t 

En mi informe anterior di al Sr. Presi-
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dente los datos que tuvo a bien pedirme por 
telegrafo sobre los edificios fiscales escolares 
de esta Provincia. No me ha sido posible 
trasmitirlos tan completos como hubiera de
seado, por no tener a la mana ningun an
tecedente oficial, pues en el archivo de la 
Superintendencia de Escuelas, no he encon
trado un solo documento que a ellos se re
fiera. He solicitado a las oficinas de Gobier
no igual cosa y se me ha contestado que por 
hoy no pueden darseme por estar el archivo 
encajonado, con motivo del traslado de las 
oficinas a la nueva cas a que ocupa el Poder 
Ejecutivo. 

Me veo, pues, en la necesidad de recurrir 
a fuentes particulares para completar el in
forme que se me pide respecto al origen de 
las propiedades. 

El senor Presidente del Consejo de Educa
cion de la Provincia, me dice que el terreno 
que ocupa el edificio de la Escuela Sarmien
to, era de propiedad del Clera cuando fue 
electo Gobernador de la Provincia el senor 
Domingo F. Sarmiento, y que se habia prin
cipiado a construir el templo de San Clemen
te, estando hechas las murallas del cuerpo 
del edificio desde muchos an os atras, sin que 
se pensara en continuar la obra. Q!!e a fines 
del ano 1862 0 a principios de 1863, clio la 
H. Legislatura una ley destinandolo para 
hacer un edificio para escuela publica. 
Inmediatamente de promulgada esta, el Go
bernador senor Sarmiento, dio principio a 
la nuevaconstruccion, aprovechando las mu
rallas que ya existian, y que se destinaban 
para templo desde su origen. Tocole al Go
bernador don Camilo Rojo, en 1865, el 
honor de terminar la obra y establecer en 
ella la Escuela Superior de Varones. 

Se me ha dicho tam bien que para la cons
truccion del edificio, prestaron su cooperacion 
eficaz los vecinos, contribuyendo unos con 
dinero y otros con materiales. 

Por todos estos datos puede ca1cularse que 
un poco mas de la tercer a parte del costa 
total del edificio y local, correspondia a la 
Iglesia y a los vecmos. 

Ignoro los fundamentos de la ley a que he 
hecho referencia, pero ten go conocimiento 
que el ano proximo pasado, el senor Obispo 
de Cuyo, hizo al Gobierno reclamaciones so
bre el terreno en que esta la escuela. 

Segun la opinion de personas entendidas 
en la materia, a quienes he consultado, el 
valor actual del ediflcio y terreno, puede 

ca1cularse en 35,000 pesos nacionales, es 
decir, algo men os de 10 que espresaba en mi 
informe anterior. 

En cuanto a los otros tres edificios flscales 
que tiene la provincia, nada tengo que agre
gar, por ahora, a 10 ya manifestado. 

Dios guarde a usted. 

M. P. Antequeda. 
Inspector NOlcional de Eacuelu, 

Informe de la Comision Didacti
ca a proposito de la obra del 
Dr. ]. M. Samper. 

Buenos Aires, Seli,mbre • d. 1884. 

Sefior Presidel1te y Vocales del COl1sejo Na
cional de Educacion. 
Acaba de darse a luz por la casa editora 

que lleva mi nombre, una obra del Represen
tante de los Estados Unidos de Colombia, 
Dr. D. Jose M. Samper, de la que ten go el 
honor de acompanar un ejemplar. 

Como el objeto de este libro es eminen
temente Americano, y como el nombre de 
su autor merece el respeto de los amigos de 
las letras, me persuado que tal produccion 
excitara el in teres de ese ilustrado Consejo. 

Es indudable que esa corona de pensa
mientos al Libertador Bolivar, podra ser 
ofrecida como un ejemplo de virtud y como 
un premio a los educandos bajo el amparo 
de la Institucion destinada a adjudicar esos 
estimulos saludables a nuestros futuros ciu
dadanos. 

En consecuencia, y librando al criterio de 
esa Corporacion la designacion del apoyo 
que para aquel objeto pueda prometerse el 
Editor de tan honrosas pajinas, las ofrez
co al precio m6dico de dos pesos moneda 
nacional por cada ejemplar. 

Dios guarde al Sr. Presidente y Vocales. 

Cdr los Casavalle 

Buenos Airesl Setiembre 2 de 1884. 

Informe la Comision Didactica. 
Victor M. Molina. 

Secrttario. 

La Comision Didactica halla que el libra 
del Sr. Jose M. Samper sobre el libertador 
Bolivar es digno de mucha estimacion, por 
la elevacion de su estilo, por la abundancia 
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de sus consideraciones relativas a ese grande 
hombre; y por los datos que consigna espe
cialmente sobre hechos militares y politicos 
de Colombia, y referencias accidentales a 
hechos culminantes en la revolucion y en la 
redencion de aquella seccion de la America. 

Hay todo el calor del entusiasmo y de la 
admiracion que inspira el genio de Bolivar, 
present ado a veces por el Biografo entre el 
lujoso atavio de su heroismo, pero a veces 
como en el apoteosis de un poema con toda 
la luz de la imaginacion ardlentemente ins
pirada. Es mas bien un poema que un estu
dio analitico de esa gran personalidad his
torica, sin que Ie falte, es verdad, la censura 
a veces severa, pero ala manera que Home
ro trata a Aquiles. Es un libro mas literario 
que historico-Nociones rapidas sobre el 
asunto, con todo el embellecimiento de un 
estilo caloroso y briIlante. 

Es pues, un trabajo digno de los recreos 
mas gratos del buen gusto en las letras; pero 
que no acentua con firmeza los juicios sobre 
los hombres y sobre las cosas. 

Asi pues, en el uso de las escuelas es efi
mero y sin aplicacion eficaz, aun cuando sea 
un interesante contingente en las Bibliote
cas . Los que los consultan, tienen un juicio 
hecho sobre el contenido de ese libro 0 pue
den completarlo 0 modificarlo con otras opi
niones respetables ya consignadas-pero las 
impresiones que se hacen al nino en las es
cuelas, acerca de los hombres y de la Histo
ria, deben ser perfecta mente exactas por 10 
mismo que ellas se graban mas en los espiri
tus tiernos; y el libro del Sr. Samper, deja 
cuando menos, dudas sobre la influencia emi
nente, profunda e irrevocable de otras gran
dezas y de otros heroismos que acometieron 
y que realizaron la libertad y la independen
cia de varias Republicas del Sud, yen cuyo 
empeno y en cuya cruzada, quebraron el po
der politico y militar de Espana, abriendo el 
camino de la Ii bertad hasta una de las Sec
ciones de Colombia misma. 

O!:!edan en bastante oscuridad y olvido 
acontecimientos inmortales que son el patri
monio de las generaciones argentinas, y que 
no puede dejarse amenguar, sino por el con
trario, mantenerlo siempre vivo y siempre 
integro en el amor y en la conciencia del pais. 

Y mas aun, con cierta vaguedad se presen
ta en ellibro del Sr. Samper, una nota de la 
pajina 35, como para hacer res altar la injus
ticia con que se atribuyen ~t Bolivar tenden-

cias monarquicas; pero es de notarse, sin 
admitirse ni lejanamente que pudiera manci
llarse el principio que llevaba San Martin a 
los pueblos redimidos; es de notarse, decimos, 
que el sentido oscuro con que se presenta esa 
nota, pudiera interpretarse como una alusion, 
que nos cumple rechazar, contra las ideas 
defendidas con lustre y con genio por el Ge
neral San Martin. 

Esa vaguedad, nociva a un criterio justo, 
perjudica a la exactitud de la Histori,q, y no 
autoriza su difusion erronea en nuestras es
cuelas, porque, aun cuando pudiera espli
carse en sentido mas directo y mas claro la 
palabra del Libertador, hasta ahora y segun 
el texto de la nota, la nocion que se difundi
ria es oscura, dudosa y nociva al pensamien
to politico de nuestro Gran Capitan. 

Sin amenguar para nada; por el contrario, 
reconociendo la importancia dellibro del Sr. 
Samper, muy digno de la reputacion de este 
notable literato americano, no aconsejamos 
su aplicacion a las escuelas, aun cuando el 
Consejo pueda obtenerlo con destino a las 
Bibliotecas. 

MARCOS SASTRE 

Federico de la Barra 

Buenos Aires Setiembre 25 de 1884. 

Apruebase en todas sus partes el informe 
de la C. Didactica que precede; en conse
cuencia, librese orden por 30 ejemplares a 
dos pesos moneda nacional cada uno, comu
niquese, publiquese y archivese. 

BENJAMIN ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Sccretario. 

Informe de la Comision Especial 
nombrada por la 7" Seccion Es
colar de la Capital. 

Buenos Aires, 2 de Agosto de I884. 

SeFior Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Acompano a la presente el Informe de la 
Comision especial, nombrada a indicacion 
del Secretario, para el estudio de las salas de 
clase en las escuelas publicas deesta Seccion, 
numero de alumnos que puede educarse en 
ellas, numero que se educa hoy dia, asientos 
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de que disponen y numero que falta 0 sobra 
de unas y otros, cuyo Idorme ha side acep
tado por la Corporacion que presido, en se
sion del 3 I de Julio ultimo. 

Del citado Informe y del cuadro demos
trativo que al mismo se adjunta, resulta 
que hay necesidad de extraer de algunas es
cuelas varios bancos, y hacer dar de baja un 
numero mas 0 menos crecido de alumnos; y 
como la segunda medida introduciria la 
anarquia entre los alumnos que fueran obje
to de ella, propone, de acuerdo con 10 resuel
to por la Comision Seccional que presido: 

I ° Dar mayor espacio a las escuelas mix
tas numero 6 y elemental de ninas numero 
4, para que puedan contener hasta ciento 
setenta alumnos, cada una, al menos; que 
las infantiles numeros 3 y 8 que se hall an 
la I a en igual caso, y la 2 a tam bien, pero Ie 
sobran asientos, han de pasar probablemente 
al edificio que se construye en la Vuelta de 
Rocha, por ser las mas proximas a dicho 
edificio; no hay ninguna medida que tomar 
si se realiza pronto el cambio, mas pueden 
sacarse las mesas sobrantes. 

2 ° QQe en caso de no practir:ar el ensan
che de locales indicados, debe establecerse 
otra escuela entre las numeros of y 6, a fin 
de que las alumnas excedentes de estas, pue
dan ingresar en aquella. 

Saluda a Yd. con este motivo con toda su 
consideracion. 

JOSE FERNANDEZ. 

Vicente R. Ferrer, 
Secre ti:lrio. 

Buenos Aires, Agosto 8 de 1884. 

Publiquese. 
B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secreta rio. 

INFORME 

Sefior Presidente de la Comision Escolar 
de la 7a Seccion. 

En cumplimiento del encargo recibido por 
la Comision Escolar que V d preside, hemos 
procedido a la visita acordada en la sesion 

del 19 de Junio y de las investigaciones que 
hemos practicado, resulta: 

10 QQe las escuelas, no I, no 2, no 3, no 
4, n° 5 y n° 8 tienen mas asientos, de los 
que corresponden allocal donde se dan las 
dases, en el numero que esplica el adjunto 
cuadro. 

2° ~e las escuelas n° 6 y 7 tienen men os 
asientos que ellocal permite colocar, pero te
niendo en cuenta que en la primera de elIas 
es deb ida esta falta de asientos a los bancos 
que se han mandado a componer al deposi
to, y la segunda no necesita aumento de 
asientos interin no se resuelva el expediente 
iniciado para el arreglo de la misma. 

3c ~e las escuelas n° 9, 10 Y I I tienen 
suficientes asientos para el n° de alumnos que 
a ellas asisten; pero no para el espacio de 
que disponen. 

4° ~e las indicadas escuelas n° I, 2, 3, 
4, 5, 6, Y 8 tienen inscritos un numero de 
alum nos mayor del que pueden contener, 
en la proporcion que el citado cuadro adjun
to indica. 

Vistas, pues, las dificultades que para la 
buena marcha de la educacion se presentan, 
cuando el numero de ninos asistente es ma
yor del que ellocal permite, tanto si se ha
cen colocar estos ninos, apretados en los 
asientos, cuanto si hay escesivo numero de 
bancos que ocupan todo el espacio, opinan 
que la Comision Escolar debe resolver: 1° 
que los preceptores no reciban en sus escue
la mas alumnos que los correspondientes a 
un metro cuadrado por nino; 20 que se es
traigan los bancos sobrantes de las escuelas, 
segun la regIa anterior; y 30 que se comuni
que esta resolucion al Consejo Nacional para 
que tome las medidas que estime convenien
tes, a fin de que sean atendidas las necesi
dades de la educacion en esta Parroquia 
cual corresponde, ya ensanchando los loca
les que hoy se poseen, ya estableciendo nue
vas escuelas. 

Buenos Aires, 23 de Jul io de 1884. 

A. MACIAS. 

Vicente R. Ferrer 
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La accion nacional 

No estan distantes los tiempos en que las 
Provincias se quejaban, con razon, de la 
lentitud del procedimiento observado para 
el pago de las subvenciones con que contri
buye el Estado General al sosten de la ins
truccion primaria en la Republica; frecuente 
era el caso en que los fondos correspondien
tes a un afio fueran pagados con dos 0 tres 
afios de retardo. 

Con semejante estado de cosas bien se 
comprende que la instruccion no hiciera ca
mino, porque parece evidentemente demos
trado que en esta m::lteria, como en cual
qui era otra, r argent fait la guerre. 

Obedeciendo a la necesidad de remediar 

estos males, el Gobierno dicta el decreto de 
7 de Agosto de 1882, uno de los mas impor
tantes que se hayan expedido en estos ultimos 
tiempos, desprendiendose de la administra
cion de las sumas destinadas a la instruccion 
primaria y cometiendola al Consejo Na
cional. 

El fruto de tan acertada medida no se ha 
hecho esperar; la suspension de los numero
sos y pesados tramites a que antes estaban 
sujetos estos asuntos y su separacion de los 
demas de la administracion general, ha per
mitido atender el servicio con toda la regu
laridad deseable. 

Hoy todas las subvenciones del primer 
cuatrimestre del corriente afio se hallan pa
gas, con excepcion de las de tres Provincias 
que no han remitido aun su planillas esta
disticas. 

Como se ve, el cambio no puede ser mas 
radical: antes las Provincias urgian el des
pacho; al presente es el Consejo que se ve 
obligado a activar la remision de las cuentas 
y comprobantes. 

Es sensible que la desidia de las autorida
des locales, no les permita aprovechar dei 
cambio que hemos sefialado. 

En la sesion del 30 de Setiembre del co
rriente afio, se ha mandado pagar la sub
vencion correspondiente a los cuatro prime
ros meses del presente afio, que han tenido 
su comprobante en forma: Salta, Tucuman, 
Cordoba, San Juan, Entre-Rios, Catamarca, 
Buenos Aires, Rioja, San Luis y Jujuy. 

N otas diversas 

San Juan, 18 de Agosto de 1884. 

Al senor Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion. 
Tengo la satisfaccion de acusar recibo de 

su nota fecha 4 del corriente mes, partici
pando a este Gobierno haber remitido al 
senor Presidente de la Junta P. de Educa
cion de esta Provincia un certificado de de-
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posito por la sum a de ocllo mil trescientos 
treinta y ocho pesos con sesenta y cinco 
centavos nacionales, procedentes de la sub
vencion nacional a la educacion comun, por 
e12° y 3er. cuatrimestredelppdo.ano 1883. 

Dios guarde al senor Presidente. 

CARLOS DONCEL. 

Cirilo P. Sarmiento. 

Buenos Aires, Setiembre 2 de .884. 

Publiquese y archivese. 

BENJAMIN ZORRILLA. 
Victor M. Molina, 

Secretario. 

Santiago, Agosto .5 de .884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Tengo el honor de manifestar al seiior 
Presidente que he recibido su nota del 30 
de Mayo ppdo. como igualmente los tres 
mil pesos nacionales oro por intermedio del 
senor Senador don Absalon Rojas, corres
pondiente a la subvencion extraordinaria, 
destinados al pago de los sueldos de maestros. 

Con tal motivo, ten go el honor de salu
dar al senor Presidente a quien Dios guarde. 

LUIs ZELAYA. 
Durval J. Garcia. 

Pro-Secreta r io. 

Buenos Airel, Setiembre 3 de .884. 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 
Victor M. Molina. 

Secretario. 

San Juan, 29 de Agosto de 1884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Tengo el honor de acusar a Vd recibo de 
la suma de ocho mil trescientos treinta y 
ocho pesos con sesenta y cinco centavos mo
neda nacional, importe de la subvencion 
correspondiente al 2° y 3° cuatrimestre del 
ano ppdo. 

La cantidad recibida esta conforme con 
las cuentas que se remitieron a ese H. Con
sejo al hacer el cobro, yal comunicarlo asi 
al Sr. Presidente, me es muy grato dade a 
nombre de la educacion comun de esta Pro
vincia las mas espresivas gracias. 

Esta circunstancia me da el placer de sa
ludar a v d con mi mas alta consideracion y 
aprecio. 

JUAN D. GODOY. 

M. P. Antequeda. 

Buenos Aires, Setiembre 9 de 1884. 

Publiquese y Archivese. 

BENJAMIN ZORRILLA. 

Victor M. Molina. 
Secretario. 

Salta, Agosto 19 de 1884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Bueno. Aires. 

Tengo el agrado de acusar recibo de su 
nota de fecha Julio 25 proximo pasado, a la 
cual adjunta un certificado por valor de dos 
mil novecientos setenta pesos cincuenta 
y ocho centavos moneda nacional (min $ 
2970.58) importe de una cuota de la sub
vencion a la casa-escuela que se construye 
en esta ciudad. 

Dios guarde al Sr. Presidente. 

FELIPE R. ARIAS. 
Florentino A. Serrey. 

Buenos Aires, Setiembre 9 de 1184. 

Publiquese y Archivese. 

BENJAMIN ZORRll.LA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Buenos Aires, Agosto 27 de 1884, 

Al Senor Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion. 
Contestando la atenta nota de ese Consejo 

fecha 9 del corriente, me es satisfactorio co
municar a V. E. que se ha ordenado al Co-
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misario de la colonia «Candelaria» (Misiones) 
destine entre las manzanas reservadas para 
ediflcios publicos en aquel pueblo, un solar 
de cincuenta metros por costado para cons
truir el edificio para Escuela. 

De este modo Ie sera mas facil a aquella 
autoridad abrir una suscricion entre el ve
cindario que cubra parte del costa de la edi
ficacion. 

Delresultado que tuvieren las gestiones del 
Comisario de la Colonia citada, me sera grato 
dar a V. S. conocimiento para que pueda en 
su vista resolver el Consejo. 

Saluda a V. S. con la consideracion mas 
distinguida. 

ENRIQ.!lE VICTORICA. 

Buenos Aires, Soti.mbre 5 de 1884. 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina. 
Secretario. 

Buenos Aires, Junio 4 de 1884. 

Ai sellor Ministro de JusticiaJ Culto e Ins
truccion Publica doctor don Eduardo 
Wilde. 

SR. MINISTRO: 

Tengo el honor de remitira V. E. en copia 
legalizada la nota que he recibido del senor 
Ministro Argentino en Belgica, pidiendo se 
Ie remitan a la mayor brevedad algunas 
publicaciones oficiales relativas a la instruc
cion publica para establecer con ellas el 
cange de publicaciones con el Gobierno 
Belga. 

En vista de ella espero que V. E. se ser
vira impartir las ordenes del caso a fin de 
que ese pedido sea oportunamente sa
tisfecho. 

Con este motivo me es grato saludar a 
V. E. como mi habitual consideracion. 

Francisco J. Ortiz. 

Buenos-Aires, Junio 6 de 1884. 

Pase a la Comision Nacional de Educacion 
para que se sirva ordenar la entrega al Mi
nisterio de Relaciones Exteriores por el En-

cargado de la Biblioteca Nacional, de todas 
las obras y publicaciones oficiales que versen 
sobre instruccion publica, solicitadas por el 
senor Ministro Argentino en Belgica, y que 
hubiere disponibles en la expresada reparti
cion. Y avisese en respuesta. 

E. Wilde. 

Buenos Aires, Junio IS de 18&4. 

Al Encargado de «El Monitor» para su 
cumplimiento, 10 mas pronto posible. 

LEGACtoN 

Victor M. Molina 
Secretario. 

DE LA REPUBLICA ARGENTINA 

EN BEI.GICA 

Brulela" 11ayo 2 de 1884. 

Senor Ministro: 
Por las notas dirijidas por esta Legacion 

al Ministerio de Negocios Extranjeros, cuya 
copia adjunto, se impondra V. E. que he 
pedido todos los antecedentes que este pueda 
suministrarme, relativamente al estado de la 
instruccion publica en Belgica. 

Al mismo tiempo Ie he remitido por mi 
parte el discurso del Ministro de Instruccion 
Publica relativo ala cuestion de ensenanza 
laica debatida en nuestras Camaras el ano 
pasado, unico documento deimportancia que 
tenia en mi poder, prometiendo mandar las 
sesionesintegras del Congreso sobreestacues
tion, que espero que V. E. tendra a bien re
mitirme en primera oportunidad, al mismo 
tiempo que todas las demas publicaciones 
de algun interes que demuestren nuestros 
adelantos en el ramo de instruccion publica. 

Rasta no recibir los antecedentes que he 
pedido al Ministerio de Negocios Extranje
ros sobre este pnnto, demoro remitir otras 
publicaciones que he comprado, entre ellas, 
las discusiones del Congreso Internacional 
que se reunio en Belgica en 1880, yen que 
desgraciadamente no figuro ningun del ega
do argentino. 

Es una obra de muchos autores y aun 
cuando creo que debe ser conocida del Mi
nistro del Ramo Dr. Wilde, no dejare de 
remitirla. 
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No puedo todavia enviar ,\ V. E. como I Esperando que el senor Presidente se 
hubiera deseado, copia de la nota que dirijo sirva prestar siempre su apoyo a la Escuela 
al Ministro de Negocios Extranjeros senor Nacional de este punto, la cual presta im
Freire Orban sobre los objetos principales de portantes servicios a los ninos que aqui na
mi mision, porque lleva un gran acopio de cen, difundiendo la ensenanza del idioma y 
datos estadisticos en que fundo la importan- de la Historia Nacional; ignorada compIe
cia de nuestras relaciones comerciales con tamente por ellos, por ser en su mayor par
este Reino. Es un trabajo prolijo que he he- te hijos de extranjeros. 
cho en presencia del anuario estadistico de Dios guarde al senor Presidente. 
Belgica de 1882, Y del nuestro del mismo 
ano. 

Con los datos estadisticos del Anuario Bel
ga, comprendera que el comercio de impor
tacion de la Republica Argentina a los puer
tos belgas, es dos veces mayor que el que 
tiene la Belgica en todo el resto del Conti
nente Sud-Americano, inclusive el Brasil. 

Espero que esos datos y otros que pondre 
de relieve, han de llamar la atencion de este 
Gobierno Mcia nuestro pais. 

Aprovecho esta nueva oportunidaddeofre
cer a V. E. las segu I idades de mi distinguida 
consideracion. 

Firmado- DELFIN B. HUERGO. 

Buellos Aires, Junio 4 de 1884. 

Es copia. 
Manuel Diaz Gomez. 

De Seccion. 

R esistencia, Julio 17 de 1884. 

Al seiwr Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion doctor don Benjamin Zor
rilla. 

En contestacion a su apreciable nota fe
cha Mayo 19 del presente ano tengo el agra
do de comunicarle, que en la primera sesion 
que celebre el Consejo Municipal que tengo 
el honor de presidir, nom brara una Comision 
a fin de que esta arbitre recursos y propon
ga los medios mas eficaces a esta Corpora
cion para formar un fondo destinado esclu
sivamente a levan tar en esta Colonia un 
edificio para Escuela. 

Contamos en este proyecto con la inteli
gente cooperacion del actual preceptor don 
Julio Fort, el cual es indudable nos ayudara 
con la mejor voluntad, pues tenemos prue
bas tangibles de su amor a la educacion y a 
la prosperidad y engrandecimiento de este 
naciente pueblo. 

LORENZO BORRINI. 
Presidente de la ~1unicipalidad. 

Miguel Z. Delfino, 
Secreta rio. 

Buenos Aires, Julio 24 de 1884. 

Acusese recibo, publiquese yarchivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Rioja, Agosto 13 de 1884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zor
rilla. 

Buenos Aires. 

Tengo el agrado de poner en conocimien
to del senor Presidente, que he recibido su 
nota de fecha 4 del corriente, a la cual me 
adj unta un certificado contra esta Sucursal del 
Banco Nacional y a nuestro favor por la suma 
de doce mil pesos nacionales, para abonar el 
primer cuatrimestre del corriente ano, 10 cual 
doy principio a hacerlo en esta misma fecha. 

Pongo igualmente en su conocimiento, 
que he recibido del senor don Angel Estrada 
los textos y utiles, que ese Honorable Con
sej? tuba a bien acordarnos, y son los si
gUlentes: 

Silabarios por Osuna, (edicion norte
americana)... . . . . . . . . . . . . . . . . .. 3000 

Catecismos por Astete ............. 1500 
Geografias por Veitelle (edicion norte

americana). . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 2000 
Colecciones, map as geograficos por 

Johnston. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 80 
Id carteles de lectura por Santa Olalla 200 
Mapas de la Republica Argentina... 100 

Lo que importa la sum a de cinco mil cua
trocientos quince pesos veinte centavos na-
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cionales, segun cuenta pasada por dicho I de esta Provincia, por el tercer cuatrimes-
senor. . tre del ano ppdo. 

Saludo atentamente al senor Presidente. Saluda a Yd. con aprecio y respeto. 

DERMIDIO CARRENO. 

Ramon Barros. 
Secretario. 

Buenos Aires Agosto 23 de 1884 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Sccretario. 

Corrientes, Agosto t3 de 1884. 

Sefior Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion. 

Acuso recibo a su nota de Yd. fecha 4 del 
corriente, adjuntando la «nota de empaque» 
de los libros y utiles que fueron pedidos a 
ese Consejo en Abril ultimo, para satisfacer 
las necesidades de las escuelas de esta Pro
vincia. 

Debo decir en contestacion que verificado 
el contenido de cad a uno de los treinta y 
cuatro bultos, se ha encontrado todo de 
acuerdo con 10 especificado en la «nota de 
empaque». 

Saludo al senor Presidente con mi mayor 
consideracion. 

RAFAEL SALAS. 

Rodolfo Otero. 
Secretario. 

San Luis, Agosto 19 de 188". 

CARLOS JUAN RODRIGUEZ. 

V. Pinero. 
Secretario. 

Buenos Aires, Setiembre 2 de 1884. 

Publiquese y archivese. 
B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secreta rio. 

San Luis, Junio 4 de 1884. 

Al senor Tesorero del Consejo Nacional de 
Educacion. 

Tengo la satisfaccion de acusar recibo de 
su estimable nota fecha 28 del ppdo., adjun
tando un certiflcado del Banco Nacional de 
esa, por la suma de $ mi n 398,33 centavos 
procedente de las tres cuartas parte de la de 
$ mi n 53 I . 10 centavos que corresponde 
pagar al Erario Nacional, por sal do de los 
sueldos de los Profesores en el primer cuatri
mestre de 1883, correspondientes a la Es
cuelas del 1°2° 30 Y 70 Districto, cuyos com
probantes no se remitieron aportunamente. 

Dios guarde a v d. 
Juan C. Ojeda. 

Buenos Aires Junio 17 de 1884 

PubHquese yarchivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Informe del Secretario de la Co
mision Escolar de la 7a Seccion. 

Al seiior Presidente del Consejo Nacio
nal de Educacion, doctor don Benjamin Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Zorrilla. Educacion Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Cumplo con el deber"iie acusar recibo de su 
apreciable nota fecha 13 del corriente y cer
tificado adjunto, del deposito hecho, porIa 
suma de doce mil ochenta y siete pesos cin
cuenta centavos nacionales, correspondiente 
a la sub-vencion nacional para la educacion 

Acompano adjunto el Informe que el Se
cretario de esta Seccion, en su calidad de 
Sub-Inspector, me ha presentado con el fin 
que tiene la presente, consignando que las 
justas observaciones que dicho funcionario 
hace respecto de varios puntos que trata, y 
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que son del resorte de la Comision de mi Pre-I Seccion para que se digne elevarlo al Consejo 
sidencia, han sido objeto de las medidas que Nacional de Educacion, cumplo con el mas 
se han creido como mas propias para mejo- penoso de los debe res que sobre mi pesan. 
rar el estado de la enseiianza. No 10 rehuso, empero, antes al contrario 10 

Se hallan en este caso la observacion 4", desempeiio con suma tatisfaccion; aunque 
respecto de la cual Ie elevan~ en breve las sintiendo no poder anunciarle un progreso 
medidas que esta Comision Seccional cree tan marcado, ni una regularidad tan mate
conveniente tomar. matica como fuera de desear en todos los 

La 5a acerca de la que ya se comunico ha- casos. 
ce algun tiempo las reform as que debian in- Mas hubiera sido la mia si en lugar de ver 
troducirse en la escuela a que se refiere; asi relegado mi anterior alolvido, se hubiera a 
como la 6". 10 menos dicho que existia. Acompaiio de el 

La 10" fue objeto de estudio de esta Cor- adjunto una copia. 
poracion desde el principio del curso, yen Han transcurrido tres meses desde la pre-
19ual caso se halla el asunto que trata en la sentacion de dicho documento, durante los 
I la, en parte. cuales he tenido ocasion de conocer la ma-

Con este motivo me es grato saludar con nera como march a el personal docente, sino 
mi mas distiguida consideracion a V. con toda exactitud, muy aproximadamente. 

JosE JOMANDEZ. 

Vicente R. Ferrer. 
Secretario. 

Bucnoa Aires, 25 de Julio de 1884. 

Buenoa Aires, Agosto 5 de 1884. 

Informe el Inspector Sr. Legout. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Agosto, II de 1884. 

Puede publicarse en EL Monitor desglo
sando la copia que acompaiia inoficiosamen
te el Sr. Secretario-Inspector, por haber me
recido ya su primer Informe los honores de 
Ja pUbhcacion (numero 6 I, pagina 17) 

RAUL LEGOUT. 

Buenos Aires, Agosto 22 de 1884. 

Tambien he podido apreciar el efecto que han 
producido las medidas administrativas que 
en el primer periodo del curso se tomaron, 
para extirpar los malos Mbitos adquiridos, 
efecto sin duda de la poca atencion de que 
habian sido objeto las escuelas anteriormen
teo Por desgracia no puedo anunciarle que 
han desaparecido todas las dificultades; las 
hay que sera muy dificil extirpar, sino se 
procede con mana fuerte, pero son pocas por 
fortuna. 

Hare un resumen de las observaciones que 
considero dignas de atencion: 

I a Las escuelas de la Seccion presentan 
muy reducido numero de alumnos del 40 gra
do, pues solo hay dos de ell as que cuentancon 
este, siendo cuatro los establecimientos ele
mentales. 

EI gozar de las ventajas que Ie son inhe
rentes a una categoria, trae consigo aparejada 
la mayor sum a de trabajo, y este no tiene lu
gar cuando los niiios pertenecen a los grados 
correspondientes a escuelas de categoria in
ferior. 

Publiquese de acuerdo con la indicacion EI progreso y buen orden en los estableci-
que precede. mientos de educacion, exige que haya en ell os 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

7a SECCION ESCOLAR 

Sr. Presidente de La Comision EscoLar de 
La 7a Seccion, D. Jose Fernandez. 

un sistema disciplinario, de acuerdo con 10 
dispuesto en el art. 7 I del Reglamento. Pero 
cuando no se quiere echar mana de la citada 
disposicion, por el recargo de tareas que trae 
consigo, entonces los adelantos son imposi
bles, las escuelas se mantienen con los dos 
grad os primeros, por grande que sea el nu
mere de inscriptos, constatando los Precep
tores que las dirigen su falta de competencia 

Al dirigirle este Informe, acerca del estado 0 en otro caso, la de buena voJuntad para de
en que se hallan las Escuelas Publicas de Ia sempeiiar el puesto que se les ha confiado. 
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2 a La division de la clase en dos periodos I con muy poca regularidad, por no tener 
de dos horas el primero y tres el segundo, a cumplimiento en ella dicha disposicion. La 
que se accedi6 en los principios del curso ac- Preceptora vive muy alejada de la casa
tual, es otra dificultad que presentan las escuela, yesto es causa de que falte muy a 
escuelas de esta Seccion, porque much os ni- menudo a su puesto y de ql1e asista tarde 
nos que asisten a uno de estos periodos, de- casi in general. Los pretestos de enfermedad 
jan de concurrir al otro, no pudiendo consi- se repiten todos los meses, por un numero 
derarseles ni como presentes ni como ausen- mayor 0 menor de dias, y la escuela ha de 
tes en realidad, para los efectos estadisticos abrirse dia a dia sin la presencia de la Direc
y de progreso. tora. Estos inconvenientes era regular que 

Por otra parte, las seis horas de clase de desaparecieran si la citada preceptora habi
que habla la primera parte del art. 46 del tara en la casa donde ha de ensenar. 
Reglamento, queda anulada. 7a Los articulos desde el 105 al 108 del 

3a Hay Preceptores que declaran medio Reg1amento, tratan del modo de llevar los 
asueto el dia del cobro de sus sueldos, mien- libros, y de las penas en que incurren los 
tras que otros, mas interesados por el pro- Preceptores que trasmiten datos 1alsos en las 
greso de sus alumnos, sin duda, van ell os a planillas de estadistica, 6 los consignan en 
cobrar dejando la escuela en funcion, a cargo los Registros. Despues de alguna constancia 
de los Sub-Preceptores. Una disposicion a he conseguido ver bien llevados los mas im
este respecto, para cortar los abusos es muy portantes, con una sola escepcion; pero los 
necesaria. datos trasmitidos en las planillas respecto al 

4a N6tase en varias escuelas una acumula- termino medio de asistencia, distan mucho, 
cion de alumnos poco con forme con la higie- en varias escuelas, de guardar concordancia 
ne y el orden. Muy conveniente seria que en con los recogidos en las visitas mensuales 
nin~una se recibieran mas que aquellos que que giro a las mismas. Convendria que esta 
cupleran sin esfuerzo, sacando las mesas so- irregularidad desapareciera. 
brantes, si necesario fuese, y fijando a cada 8a Segun he po dido deducir de los inven
Preceptor el numero de inscritos que puede tarios que obran en la Secretaria de mi cargo, 
tener, como maximun. pedidos a los senores Preceptores por acuer-

5a Segun el articulo 2° del Reglamento, do de la Comision Escolar, hay bastante 
se deb en crear Escuelas Infantiles, en don de descuido en algunas escuelas, en cuanto al 
no sea posible establecer Jardines de Infan- arregl0 de los documentos del Archivo, en
tes. Entre las escuelas existentes en la sec- contrando en algunas muy incompletos 
cion, hay una que fue, al parecer, creada dichos documentos. Deberian, por consi
para Jardin de Infantes; pero no pudiendo guiente, tomarse las medidas necesarias para 
sostener el peso de clicho nombre, segun he que se hicieran conservar los documentos a 
lei do en un escrito de la misma Preceptora, fin de que en cada escuela se encontrara su 
se la convirti6 en Infantil; mas no por esto historia en el archivo, desde el dia en que 
ha tornado el caracter de tal, antes al contra- fue fundada. 
rio ha venido a convertirse en una especie 9a En general estan las escuelas provistas 
de casa de maternidad, donde las madres de de los utiles mas necesarios; pero con el ob
barrio mp.ndan los ninos de dos, tres, cuatro, jete de que no carezcan de ninguno de ellos, 
cinco y hasta seis afios. en 10 que resta de curso, estoy terminando, 

Llamo, pues, la atencion sobre esta escue- para elevarlo a1 Consejo Nacional, un nuevo 
la a fin de que se la haga entrar en el curso pedido. De 10 que carecen es de algunos 
regular que Ie corresponde, cuanto antes, si enseres para beber y lavarse, por imposibi
se qui ere que su existencia responda al fin lidad de adquirirlos; pero en los primeros 
para que se crean los establecimientos de clias de Agosto puede ser atendida esta ne-
educacion. cesidad. 

6a El articulo 109 del Reg1amento, esta- 10 La limpieza en las escuelas es regular, 
blece que las habitaciones mayores y mas en general; mas no faltan algunas que tie
ventiladas se deben destinar para el servicio nen el piso malo en parte y varias de ell as 
de 1a escue1a, 10 cua1 supone que e1 Precep- las 1etrinas en un pesimo estado. Pero como 
tor debe ocupar las restantes. 1a Comision Esco1ar ha tornado a1gunas me-

Tenemos una en 1a seccion, que march a didas tendentes a que desaparezcan estas 
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faltas, es de creer que se mejoren. Una, I teniendo en cuenta la efectividad de los ser
sobre todo, presenta adem as la dificultad de vicios que invoca (espediente 2 I I 5 B.) 
tener el agua del pozo corrompida; mas e) Fijar el 27 del corriente para la presen
como de ella se tiene ya conocimiento oficial, tacion de los pianos de la casa calle del Ca-
no entro en mas detalles . 1Iao 2 loa 220 

I I Existen algunas escuelas que carecen f) Declarar de legitimo abono los creditos 
de los pasos necesarios de piedra, en las de la Direccion General de Escuelas que 
boca-calles que a las mismas conducen, 10 constan del espediente 3987 D, clev<'mdolo 
cual hace disminuir la asistencia en deter- al Ministerio de Instruccion Publica a los 
minados dias. efectos del decreto de 7 de Agosto de 1882. 

Tambien me permito llamar su atencion g) Ordenar los siguientes pagos: 
respecto de la imprescindible necesidad que I ° A don Andres Simonazzi, 5927.16 min 
hay en reclamar de quien corresponda, el (Exp. 2 104). 
inmediato empedrado (de las calles) y espe- 2° A don Cruz Dutari 656.27 mi n (Ex-
cialmente la {ormacion de veredes en las pediente 1846). 
calles de Rocha y Australia hasta la calle 3" A don Lorenzo Lorenzini 2 I 6 5.98 min 
129, donde en breve se debe inaugurar la (Exp. 203S) . 
Escuela de nueva creacion, pues sin estos 4° Al Preceptor de la colonia «Federal» 
requisitos no es eacil que los ninos se inscri- 74.50 mi n (Exp. 2 161). 
ban en la matricula de esta escuela. 5° Al de laescuela «Resistencia» I 58 min 

Dando aqui por terminado este trabajo, (Exp. 2730). 
me es grato suscribirme del senor Presidente . 6° A don Santiago Carlevari 56 mi n (Ex-
con mi mas distinguida consideracion. pediente 2102). 

Vicente R. Ferrer. En seguida se levanto la sesion, siendo las 
Secreta rio Sub·Inspector. 4-3 0 p. m. 

Buenos Air"". 23 de Jul io de 1884. BENJAMIN ZORRILLA. 

Sesiones del Consejo Nacional 
de Educacion 

SESION 72'" 

Dia 13 de Setiembre de 1884 

PRESENTES 

Presidente 

Barra 

Guido y Spano 

Sastre 

expresan: 

Se leyo y se aprobO el acta 
anterior, declarandose abierta 
la sesion a las 2.20 p. m. 

En los asuntos que se leye
ron, se adoptaron las resolu
ciones que a continuacion se 

a) Aceptar la renuncia del profesor de 
GimnasiaD. Jose Rossotti, por manifestar en 
su nota que, dados los horarios vigentes, 
no puede desempenar satisfactoriamente el 
puesto quedesempena (carpeta 2.165 R.) 

b) Conceder al preceptor de la Escuela 
nocturna de la 3. R Seccion D. Eduardo Eglis 
la subvencion de veinte nacionales para al
quilerdecasa(carpeta 1.922,5." S.) 

c) Adquirir en ochenta pesos el gimnasio 
propuesto por don Timoteo Fantova en el 
expediente 1342 F. 

d) Ordenar Ia liquidacion de los haberes 
que reclama el ayudante don Jose Bianco 

Victor M. Molina, 
Secreta rio. 

SESION 73'" 

Dia 16 de Setiembre de 1884 

PRESENTES 

President. 

Barra 

Se leyo y se aprobO el acta 
anterior, declarandose abierta 
la sesion a la I. lOp. m. 

Se acord6: 
a) Remitir a los inspectores 

nacionales de Tucuman, Ca
tamarca, Jujuy y la Rioja el 

importe de las liquidaciones de los censis

Guido y Spano 

Posse 

Sastre 

tas. (Carpeta 2193 T). 
b) Autorizar al Encargado de la Mesa de 

Entradas para man dar hacer tres libros para 
el Archivo. 

c) Nombrar auxiliares de la Contaduria a 
D. Esteban Marcenal y a D. Pedro Gorba
ran, ambos con sesenta pesos mensuales. 

d) No hacer lugar al cobro que gestiona 
.D. Jose Rossotti en el expediente 2 I 54 R. 

f) Ordenar los siguientes pagos: 
1 ° A varios empleados del Consejo, se

gun planillas 900,75 min (Exped. 2174)' 
2° A D. Luis Valcavi, 45872' 53 min (Ex

pediente 2 I 38). 
3° A laProvincia de Cordoba, subvenciQn 
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levanto la seSlOn siendo por el lor cuatrimestre de este ano, 371 1,32 I En seguida se 
min (Exped. 1525). las 5 p. m. 

4° A la sociedad «Union y Progreso» de 
Cordoba 3000 min (Exped. 1259). 

5° A los Preceptores de «General Acha» 
po min (Exped. 2 135). 

En seguida, se levanto la sesion, siendo 
las 4,30 p. m. 

BENJAMIN ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

SESION 7 4'" 

Dia 18 de Setiembre de 1884 

PRESENTES 

Presidente 
Barra 

Sastre 

Se leyo y aproM el acta de 
la anterior declarandose abier
ta la sesion a las 3.50 p. m. 

Se acord6: 
a) Pasar a informe del se

nor Presidente de la C. Central de Educa
cion de la Rioja el expediente 2048 E. 

b) No hacer lugar al aumento de alquiler 
solicitado por don Eduardo Pella en la car
peta 1744 P. 

c) Nombrar ayudante de la Escuela nu
mere 20 de la 8a seccion a D. Sara Sanchez. 

d) Cargar al Inc. 20 Item 1° del Presu
puesto de 1883 la cantidad de veinte y ocho 
mil ciento setenta y ocho pesos, sesenta cen
tavos moneda naclOnal, importe de la sub
vencion correspondiente a la Capital por el 
20 cuatrimestre del ano ppdo. 

e) Adoptar la resolucion propuesta por la 
Comision Didactica en la solicitud de don 
Francisco Ochoa sobre revalidacion de un 
diploma (Exp. 1602 0) 

f) Hacer saber al profesor de Gimnasia 
el in[orme de la Comision Escolar recaido 
en su solicitud, en cuya virtud procedera in
mediatamente a dar clase en la Escuela nu
mere 4 de la 8a Seccion. 

g) Adoptar el informe del Vocal senor 
Guido en el expediente 1060 U. 

h) Ordenar los siguientes pagos: 
1° A don Andres Simonazzi, 1000 $ mi n 

(Exped. 21 73)· _ 
2° A los Inspectores de Provincias por 

sueldos, 1206 $ mi n. (Exp. 2204). 
3° AI inspector de la Provincia de Buenos 

Aires don Raul Legout, 200 $ mi n. (Ex
pediente 2 156). 

4° A don Carlos Dubini 1984,22 $ mi n. 
(Expediente 1767). 

B. ZORRILLA 

Victor M. Molina, 
Secreta rio. 

SESION 75'" 

Dia 20 de Setiembre de 1884 

Se leyo y aproM el acta 
PRESENTE anterior, declarandose abierta 

la sesion a las 2.25 p. m. 
Se resolvio: Presidente 

Guido y Spa no 

Sastre 
a) Declarar que el muro de 

circunvalacion proyectado 
Can aviso para la escuela de Dolores 

Posse (Buenos Aires) no entra en 
las ampliaciones a que se refiere el art. 4 del 
Decreto I 1 de Enero de 1873, debiendo en 
consecuencia procederse a liquidar la sub
vencion que reclama la Direccion General de 
Escuelas en el expediente 267 I D (ano 1883). 

b) Conceder el aumento de alquiler que 
solicita el propietario de la casa que ocupa 
la escuela num. 2 de la 7' seccion, desde el 
1° de Enero proximo. (Carpeta 2140 A). 

c) Autorizar a la C. E. de la 6" seccion 
para practicar las mejoras que propone en el 
local de las escuelas de las calles de Entre 
Rios y Cochabamba (carpetas 2219 y 2221 
Seccion sexta.) 

d) Conceder el aumento de alquiler que pi
de el propietario de la casa ocupada por la 
escuela num 6 de la 7a Seccion, de acuerdo 
con 10 informado por la C. E. en la carpeta 
2179 L. 

e) Aprobar los contratos de locacion cele
brados por la C. E. de la 2 a Seccion con los 
propietarios de las casas Bolivar 434 y De
fensa 68 I, mediante el alquiler mensual de 
cien nacionales y de ochenta y dos respecti
vamente; aprovandose igualmente las trasla
ciones de escuelas que se proponen (carpeta 
2243. 2a S.) 

f) Ordenar los siguientes pagos: 
10 Ala Municipalidad de la Capital 3 52,78 

mi n. (Exp. 2160). 
20 AD. Raimundo Battle ps. 352,78 mi n 

(Expd. 2 119). 
30 A D. Angel Ronzoni 212 mi n (Exped. 

21 42). 
4° A Lebeau y Dumangin 1314,63 m/ n 

(Exped. 2196). 
5° A D. Federico Wilde 109,50 mi n (Ex

ped. 2167). 
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60 A D. Jose Bianco, 28,3 3 mi n (Exped. 
21 15). 

En seguida se levanto la sesion a las 
4.30 p. m. 

B. ZORRILLA 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

----
SESION 76", 

Dia 25 de Setiembre de 1884 

PRESENTES Abierta la sesion a las 2.45 

Presidente 
p. m., se dio lectura del acta 
de la anterior, que fue apro
bada. 

Seguidamente se paso al 
despacho de los asuntos en 

cartera, resolviendose: 

Barra 

GUIdo 

Sas!re 

a) Aprobar la traslacion a sus nuevos lo
cales d~ las escuelas numeros 13 Y 24 de la 
8a. s~cclOn, segyn 10 manifestado por la Co
mlSlOn respectlva (Exp. num. 2274) 

b) C?nceder un mes de licencia al Inspec
tor Nc,tclOnal de Escuelas de Entre-Rios, don 
F. D. Guerrico. 

c) Conceder igualmente tres meses de li
cencia con goce de sueldo a la preceptora de 
la .Escuela numero 2 de San Telmo, dona 
JulIa Gonzalez, nombrandose interinamente 
en su reemplazo, a dona Carmen F. de Ba
[fico. 

d) Nombrar interinamente profesor de 
Musica de la escuela graduad; de varones de 
Ca~ed\al al Sud, y de otras cuatro mas que 
se. Indl~aran, a don Francisco Guido con la 
aSlgnaclOn mensual de 100 mi n. 

e) Apro.bar ~n todas .sus partes el informe 
de la C. Dldactlca recaldo en el expediente 
2.078, refer~nte al folleto del senor Sam per 
tltulado «Simon Bolivar». ': 

f) Nombrar sub-preceptora de la Escuela 
numero 8 de la Piedad a dona Maria L. 
Sanc~ez, en reemplazo de dona Saturnina 
Rodnguez que paso a ocupar otro puesto. 

g) No ~acer luga~ al aumento de precio 
de.escavacI?n, que pi den los senores Pelles
chi y MackInlay, en el exped. num. 2214-

h) Mandar abonar: 
Al preceptor de la Escuela Nacional de 

Formosa 143 . mi n. (Exp. 2107). 
A las maestras de la Escuela mixta del 

Chubut, 6?6 $ mi n. (Exp. 1863). 
En segUlda se levantola sesion, siendo las 

4.30 p. m. 
B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

SESION 77'" 

Dia 27 de Setiembre de 1884 

PRESENTES Se leyo y se aprobO el acta 
Presidente anterior, aec1arandose abierta 
Guido la sesion a las 2 p. m. 
Sastre Se acordo: 

Con aviso a) No acceder por ahora al 
Barra nombramiento de sub-pre-
Posse ceptor para la escuela noctur-
na de San Telmo, en vista de 10 avanzado 
del ano escolar y por no venir la propuesta 
en forma. 

b) Nombrar ayudante de la escuela N° 7 de 
San Nicolas a dona Julia Audoin, en reem
plazo de laSta. Garmendi que paso a ocupar 
Igual puesto en la 7a Seccion. 

. c) Orden~r ~a provision de los utiles que 
plde la ProvIncia de S. Luis en el expediente 
2 198 C. previa oblacion de la parte con que 
debe contribuir la Provincia. 

d) Autorizar a la Oficina de Estadistica 
para adquirir el libro a que se refiere la car
peta 2265 E. 

e) Pedir pIanos al ingeniero Sr. Duman
gin para la escuela que se proyecta en «Cone
sa» de acuerdo con las instrucciones que se 
Ie daran; debiendo dirigirse nota al Sr. Go
bernador de la Patagonia, a fin de que remi
ta el titulo de propiedad del terreno. 

f) Nombrar sub-preceptora elemental de 
la escuela graduada de varones de S. Cristo
bal a Da. Celestina Sisto. 

g) Contestar a la C. E. de la 6& Seccion 
que queda autorizada para cambiar las horas 
de c1ase en la escuela nocturna n° 9 de San 
Cristobal, en la forma que 10 indica el direc
tor, si 10 estima conveniente. 

h) Ordenar los siguientes pagos: 
I ° A los Preceptores de «Coronel Prin-

gles» 106,50 (E. 2 I 84). 
2° A los de Reconquista 62 mi n. (E. 2052) 
3° A la Tesoreria 37>41 mi n. (E. 2234.) 
4° Al Deposito 298,74 mi n (223 5·) 
5° A D.R Nicomedes Echauri, 30 min. 

(E. 2001). 
. 60 A la Provincia de Jujuy, por subven

CIon 1 er. cuatrimestre del corriente ano 
1886>43 mi n. (Exp. 1518). ' 

En seguida se levanto la sesion siendo las 
5 p. m. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secrei:lrio. 
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SESION 78" I IO A la de San Luis, por id id 10608.75 

Dia 30 de Setiembre de 1884 

PRESENTES Se leyo y se aprob6 el acta 
Presidente 

anterior, declanlndose abierta Barra 
Guido ySpano la sesion a la 1.20 p. m. 
Sastre Se adoptaron las resolucio-

Con aviso nes siguientes: 
Posse a) En la nota de la 5a Sec-
cion esponiendo que la pared Sud de la casa 
escuela, Artes 704, se encuentra sumamente 
hUmedaynecesita una raparacion cuyo costo 
calcula en 42 nacionales. (Autorizar a la Co
mision para invertir en el objeto espresado la 
suma que pide). 

b) En la carpeta 2306 de la 6a Seccion 
dando cuenta que la preceptora dofia Dolo
res Savaglio y la sub-preceptora dofia Emilia 
Ford no han justificado sus faltas de asisten
cia. (Aplicarles respectivamente la multa de 
quince y cinco pesos). 

c) En la consulta elevada por la 3a Seccion 
sobre si la obligacion de adquirir diploma 
comprende a los ayudantes en actual ejerci
cio. (Contestar que no les comprende, hasta 
nueva resolucion). 

d) En la solicitud de don P. Barbati, pi
diendo reconsideracion de la resolucion de 
fecha 18 de Agosto proximo pasado. (Man
tener la resolucion mencionada). 

e) En la renuncia interpuesta por el sefior 
Frugoni. (Aceptarla, dandole las gracias por 
los servicios prestados). 

Se ordenaron los pagos que a continuacion 
se espresan: 

1° Al Lloyd Argentino r 54.90 min. (Ex
pediente r 999 y 21 r 2). 

2° A Storni Hnos. 342 min. (Exp. 2133). 
3° A Francisco Tamburini 731.80 mi n. 

(Exp. 21691). 
40 A la Provincia de Tucaman, importe 

de la subvencion por el primer cuatrimestre 
del corriente afi07141.86m/n. (Exp. 1666). 

5° A la de San Juan, por id id 4678.93. 
(Exp. 152 r). 

60 A la Municipalidad de Cordoba, por 
id id 2106.66 mi n. (Esp: 1585). 

7° A la de Salta, por id Id 4834.53 min. 
(Exp. 1550). 

80 A la de Entre-Rios, por id id 5393.39. 
(Exp.1755)· 

9° A la de Catamarca, por id id 1268.40 
px. 1662). 

min. (Exp. 1662). 
II A la de Buenos Aires, primera cuota 

del edificio escolar de Dolores 1415.12 min. 
(Exp. 2671). 

12 Al personal de la Escuela Auxiliar de 
la 2a Seccion 95.33 mi n. 

En seguida se levanto la sesion, siendo 
las 5 p. m. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina. 
Secretario. 

Estadistica 

Buenos Aires, Agosto '9 de 188{. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion. 

Adjunto <t la presente un resumen esta
distico de las escuelas particulares, corres
pondiente al segundo trimestre del corriente 
afio. 

No van incluidos en dicho resumen los 
datos de tres escuelas, por no haber remiti
do las Directoras las planillas, cuya nomina 
es la siguiente: 

2" SECCION 

D& Catalina Murgerat, Chacabuco nume
ro 346 y D." Emilia Gonzalez, Bolivar nu
mere 313. 

4& SECCION 

Da Sixta D. Justo, Tacuari 381. 
Adjunto tambien una nota del Secretario 

de la 2& seccion, la cual se refiere a las dos 
maestras que no han remitido las plantillas. 

Dios guarde a V. 

ALBERTO THNAITES. 
Buenos Aires, Agosto 21 de 1884. 

Publiquese el adjunto res~men y di:ij~se 
nota a la C. E. de la 2~ seCClOn, autonzan
dola para imponer una multa de cuatro pe
sos min a cada una de las maestras a que se 
refiere'la nota del Secretario de dicha sec-
CIOn. 

BENJAMIN ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
SecretariQ. 
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Buenos Aires, Agosto 10 de 188~. 

Sei'io1' Jeje de fa Oficina de Estadlstica Don 
Alberto Th)}Jites. 
No rem ito a V. las planillas de estadistica 

correspondientes al 2° trimestre de las Es
cuelas dirijidas por las Sras. Catalina Mar
gerat y Emilia Gonzalez, ubicada la primera 
en la calle de Chacabuco num. 346 y la se
gunda en la de Bolivar num. 3 I 3, por no 
haberlas remitido hasta la fecha, a pesar de 
haberlas requerido reiteradas veces. 

Creo pues, seria muy conveniente aplicar
les una multa de veinte nacionales, pues to
dos los trimestres me encuentro con la mis
rna dificultad. 

Saluda a V. atentamente. 

ALBERTO MENDEZ. 
Secretario. 

Publicaciones recibidas 
DE PARIS 

Revue de Deux Mondes 
Revue General d' Administration 
Revue Pedagogique 
Revue lnternationale de L'Enseignement 

Manuel General de L'Instruction primaire 
Journal des Instituteurs. 
Mon Journal 

• Bulletin administratif du Ministere de 
L'Instruction Publique 

DE MADRID 

El Magisterio Espanol 
Espana y America 

DE NUEVA· YORK 

EI Comercio. 
Circulars of Information of the Bureau of 

Education. 
DE CUBA 

EI Profesorado de Cuba. 
DE BARCELONA 

El Clamor del Magisterio. 
El Monitor de primera ensenanza. 
EI Protector de la Infancia. 

DE VALENCIA 

La Apologia del Maestro. 
DE CARTAGENA 

Boletin del Colegio Politecnico. 
DE BOGOT ,i 

Anales de la Instruccion Publica. 
La Escuela Normal. 
La Industria. 



RESUMEN ESTADisTICO de las Escuelas particulares de la Capital por el 2 ° Trimestre de 1884 

ESCUELAS 
...:l 

MAESTROS INSCRIPCION 
...:l < 

~ ~ ...:l ~ 
(.) 

'" < < < :z PARROQUIAS '" '" 
0 E-< '" E-< '" '" E-< .... OBSERV ACIONES >< 

'" '" '" '" '" '" '" I-z '" '" 0 z '" 0 z '" 0 (I) 0 '" 0 '" 0 '" '" ::; '" E-< '" ~ E-< 

I 
'" ::; v.; < 

'" 
0 < " "' '" E-< > '" > '" > < '" < 

Catedt'al al Norte, . '} I 2 I 5 I 8 31 20 51 151 441 59 2 54 1 
I" Seccion 

San Miguel. ... . .. 7 2 2 II 59 14 73 1025 333 1358 1265 

Catedral al Sud . .. . f 2 - I 3 32 2 34 232 22 254 243 
2" Seccion 

San Telmo, . , . , .. 2 I 6 9 29 14 43 258 252 510 434 Falt..1n 2 escuelas, cuyas planillas no se han recibido. 

La Piedad . , , ... . i 8 3 5 16 52 20 72 1047 654 1701 151 7 3" Seccion 
San Nicolas . .... , 5 I 4 10 42 15 57 501 4 52 953 859 . 
Concepcion, , . . . . . ~ 7 2 8 17 30 34 64 678 772 1450 133 7 Falta I escuela, cuya planilla no se ha recibido. 

4a Seccion 
Sa)1ta Lucfa. . . , .. - - 3 3 - 3 3 28 77 105 90 

Pilar ........... i 3 - 3 6 7 9 16 377 177 554 483 sa Seccion 
Socorro . . . . .. ... 4 I I 6 14 4 18 34 1 1 '4 455 370 

Monserrat. • ...... } 6 3 3 12 49 29 78 580 633 1213 1054 6" Seccion 
San Cristobal ..... 2 2 - 4 5 15 20 315 205 520 477 
San Juan Evangelista. 7n Seccion 3 2 - 5 8 5 13 190 286 476 380 

Balvanera ... . .... 8" Seccion 8 2 7 17 53 '9 72 9 16 333 1249 1106 
- -

~I-:- -- ---- --- ---
58 21 411 203 61 4 663g 4751 II3go 10156 

BUENOS AIRES, AGOSTO 18 DE 1884. 
ALBERTO THWAITES. 

Jefe de b Estadistica. 
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